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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Buenos días.  

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputados y diputadas a efecto de 

verificar si existe el quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión.  

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Buenos días, 

diputados y diputadas.  

Por instrucciones de la Presidencia se va proceder a pasar lista de asistencia. Si son tan 

ambles con su micrófono, diputados y diputadas. 

Alarcón Jiménez Ernesto: presente. 

Álvarez Camacho Daniela Gicela: presente. 

Ávila Ventura Martha Soledad: presente.  

Ayala Zúñiga Yuriri:  

Barrera Marmolejo Héctor: presente. 

Batres Guadarrama Valentina Valia: presente. 
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Bravo Espinosa Xóchitl: presente. 

Camacho Bastida Circe: presente. 

Cáñez Morales Aníbal Alexandro: presente.  

Cervantes Godoy Carlos: presente. 

Chávez Contreras María Guadalupe: presente. 

Chávez García Luis Alberto: presente.  

Colmenares Rentería Jhonatan: presente. 

Cruz Flores Miriam Valeria: presente.  

Díaz Polanco Héctor: presente. 

Döring Casar Federico:  

Espina Miranda José Gonzalo: presente.  

Espinosa de los Monteros García Adriana María Guadalupe: presente. 

Estrada Hernández Leticia: presente.  

Fernández César Mónica: 

Fernández Tinoco Carlos Joaquín: presente. 

La de la voz, Fuente Castillo Marcela: presente. 

Garrido López Diego Orlando: 

Gaviño Ambriz Jorge: presente. 

González Carrillo Maxta Iraís: presente. 

González Hernández María de Lourdes: presente. 

Guillén Ortiz Frida Jimena: presente. 

Gutiérrez Ureña Luisa Adriana: presente. 

Hernández Mirón Carlos: presente. 

Larios Pérez Tania: presente. 

Lobo Román Víctor Hugo: presente. 

López Bayghen Patiño Ana Francis: presente. 
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Lozano Reynoso Ricardo Janecarlo: 

Macedo Escartín Miguel Ángel: presente. 

Mateos Hernández Elizabeth: 

Martín del Campo Castañeda José de Jesús: presente. 

Martínez Urincho Alberto: 

Méndez Vicuña Alejandra: presente. 

Mercado Guaida José Fernando: 

Moctezuma González Christian: presente. 

Morales Rubio María Guadalupe: 

Montes de Oca del Olmo Claudia: presente. 

Norberto Sánchez Nazario: presente. 

Núñez Reséndiz Nancy Marlene: presente. 

Padilla Sánchez José Martín: 

Pardillo Cadena Indalí: presente. 

Paz Reyes María de Lourdes: 

Quiroga Anguiano Gabriela: presente. 

Rangel Lorenzana América Alejandra: presente. 

Rivero Villaseñor José Octavio: presente. 

Rosales Herrera Isabela: 

Rubio Torres Ricardo: presente. 

Salido Magos María Gabriela: presente. 

Sánchez Barrios Esther Silvia:  

Sesma Suárez Jesús: presente. 

Sierra Bárcena Polimnia Romana: presente. 

Torres González Royfid: presente. 

Torres Guerrero Raúl de Jesús: presente. 
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Vicenteño Barrientos Andrea Evelyne: presente. 

Villagrán Villasana Ana: presente. 

Villalobos Pérez Esperanza: presente. 

Villanueva Albarrán Gerardo: presente. 

Villanueva Ramos Temístocles: presente. 

Von Roehrich de la Isla Christian Damián:  

Zamorano Esparza Fausto Manuel: presente. 

Zúñiga Cerón Marisela: presente. 

¿Algún diputado o alguna diputada faltó de pasar lista de asistencia?  

Se cierra la votación de viva voz. 

Diputado Presidente, hay una asistencia de 53 diputados y diputadas.  

Hay quórum. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Se abre la sesión. 

Sírvase la Secretaria a dar lectura al orden del día. 

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Por instrucciones de 

la Presidencia se procede a dar lectura del orden del día. 

17 de septiembre de 2021. 

Orden del día: 

1.- Lista de asistencia y verificación del quórum. 

2.- Lectura del orden del día. 

3.- Bienvenida a las y los invitados distinguidos. 

4.- Nombramiento de la Comisión de Cortesía para recepción de la persona Titular de la 

Jefatura de Gobierno. 

5.- Honores a la Bandera. 

Posicionamientos:  

6.- Posicionamiento por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:  

Asociación Parlamentaria Ciudadana. 
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Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas. 

Asociación Parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Grupo Parlamentario del Partido del Partido de la Revolución Democrática. 

Grupo Parlamentario del Partido del Partido Revolucionario Institucional. 

Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Grupo Parlamentario de MORENA. 

7.- Intervención de la persona titular de la Jefatura de Gobierno.  

8.- Contestación del informe por parte de la Presidencia del Congreso. 

9.- Himno Nacional. 

10.- Honores a la Bandera. 

11.- Cierre de sesión.  

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputada 

Secretaria.  

Esta Presidencia deja constancia que el orden del día de hoy está integrado por 11 

puntos, por lo que se procederá a desahogar la misma.  

En seguida se designa como Comisión de Cortesía a las diputadas y diputados 

integrantes de la Junta de Coordinación Política para recibir a la doctora Claudia 

Sheinbaum Pardo, titular de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, quien se 

encuentra a las puertas de este recinto.  

(La Comisión de Cortesía cumple con su cometido) 

Tomen asiento por favor. Este Congreso da la más cordial bienvenida a los invitados que 

nos acompañan el día de hoy y desde luego una calurosa bienvenida a nuestra Jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo.  

Además, nos acompañan la licenciada Ernestina Godoy Ramos, Fiscal General de 

Justicia de la Ciudad de México; doctora Olga Sánchez Cordero, Presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Senadores; Marina del Pilar Ávila, Gobernadora Electa del 



 6 

Estado de Baja California; Indira Vizcaíno, Gobernadora Electa del Estado de Colima; 

Cuauhtémoc Blanco Bravo, Gobernador del Estado de Morelos; Lorena Cuéllar Cisneros, 

Gobernadora del Estado de Tlaxcala; General de Brigada Eugenio Leonardo Arellano, 

Comandante de la Primera Zona Militar; maestra Tatiana Clouthier Carrillo, Secretaría de 

Economía; ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal, Secretario de Comunicaciones y 

Transportes; licenciada Luisa María Alcalde Luján, Secretaria del Trabajo y Previsión 

Social; doctora Nashieli Ramírez Hernández, Presidenta de la Comisión de Derechos 

Humanos de la Ciudad de México; doctor Jesús Anlen Alemán, Presidente del Tribunal de 

Justicia Administrativa de la Ciudad de México; licenciado Zoé Robledo Aburto, Director 

General del Instituto Mexicano del Seguro Social: maestro Luis Antonio Ramírez Pineda, 

Director General del Instituto de Seguridad y Servicios de los Trabajadores del Estado; 

consejero Mario Velázquez Miranda, consejero Presidente del Instituto Electoral de la 

Ciudad de México; licenciado Edwin Meraz Ángeles, Auditor Superior de la Auditoría 

Superior de la Ciudad de México; maestro Julio César Bonilla Gutiérrez, comisionado del 

Info D. F.; licenciado Víctor Martínez Corona, Presidente titular de la Junta de Conciliación 

y Arbitraje de la Ciudad de México; senadores, senadoras de la República; alcaldes y 

alcaldesas electas y en funciones; sector cultural, académico y empresarial; Vicealmirante 

Fernando Alonso Aguil Rodríguez, comandante del cuartel general de alto mando de la 

Secretaría de Marina. Bienvenidos todos. 

De manera especial agradecemos la presencia de la licenciada Rosa Icela Rodríguez, en 

representación del Presidente de la República Mexicana, licenciado Andrés Manuel López 

Obrador. 

Se solicita a los presentes ponerse de pie, a efecto de rendir los Honores a la Bandera. 

(Honores a la Bandera) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, tomen 

asiento. 

Agradecemos también la presencia del Presidente del Tribunal Superior de Justicia, 

Rafael Guerra Álvarez. 

A continuación, de conformidad con el artículo 17 de la Ley Orgánica del Congreso de la 

Ciudad de México y el Numeral Cuarto del Acuerdo de la Junta de Coordinación Política 

CCMX/II/JUCOPO/08/2021 harán uso de la palabra hasta por 5 minutos y emitirán un 
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posicionamiento de su respectiva representación parlamentaria en esta soberanía las y 

los siguientes diputados:  

De la Asociación Parlamentaria Ciudadana, el diputado Royfid Torres González. 

De la Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas, la diputada Elizabeth Mateos 

Hernández. 

De la Asociación Parlamentaria Alianza Verde, el diputado Jesús Sesma Suárez. 

Del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, la diputada Circe Camacho Bastida. 

Del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, la diputada Polimnia 

Romana Sierra Bárcena. 

Del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, el diputado Fausto 

Zamorano. 

Del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, la diputada Gabriela Salido Magos. 

Del grupo parlamentario de MORENA, la diputada Martha Soledad Ávila Ventura.  

A continuación, se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid 

Torres González, de la Asociación Parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- (Desde su curul) Muchas gracias, 

diputado Presidente.  

Hace tres años cuando Claudia Sheinbaum tomó protesta como Jefa de Gobierno 

prometió una ciudad innovadora y de derechos, una ciudad de esperanza en la que se 

acabaría con la corrupción y los abusos de poder.  

Hoy, reconociendo el camino recorrido y la realidad que vivimos, es inevitable preguntarle, 

Jefa de Gobierno: ¿Qué pasó con esa ciudad que prometió con justicia y seguridad para 

sus habitantes? 

Vivimos en una Ciudad de México con más de 220 mil nuevos desempleados, capital de 

la informalidad laboral, un entorno urbano en que la pobreza extrema ha crecido 163%, 

una ciudad en la que 7 de cada 10 mujeres se sienten inseguras en el espacio público.  

Vivimos en una ciudad en la que para millones el agua es un recurso cada vez más 

limitado y más caro, donde se permite la construcción de grandes edificios sin considerar 

costos sociales y ambientales, una ciudad que se militariza a pesar de que en un inicio se 

dijo que no se haría. 
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Nuestra Ciudad de México literalmente se cae a pedazos como la Línea 12 y los únicos 

responsables son unos pernos.  

Convivimos a diario con la imposibilidad de justicia para las víctimas y sus familias. 

Estamos frente a un gobierno que ha usado los programas sociales con trasfondo 

electoral para parchar problemas, postergando soluciones de fondo y sobre todo frente a 

un gobierno que les cobra la factura a las personas, pues son ellas las que pagan por las 

malas decisiones de sus funcionarios.  

En estos tres años la calidad de vida de las y los ciudadanos no ha mejorado, al contrario, 

con servicios de salud saturados, una enorme crisis económica, la falta de empleo, la 

destrucción de áreas verdes para construir puentes o bancos de bienestar y la falta de 

acciones para mitigar y adaptarnos al cambio climático, dibujan un futuro poco 

prometedor. 

Esto es evidencia suficiente para sostener que la ciudad no está caminando en una 

dirección innovadora y de derechos, es prueba de que en estos tres años hemos perdido 

demasiado. 

Hay que decirlo con claridad, han sido ustedes los que se han aferrado en construir esta 

ciudad con maquetas y discursos y no con acciones; han insistido en vendernos una 

ciudad que sólo existe para ustedes, sin traducirse en la vida de la mayoría. 

La Ciudad de México durante muchos años fue un referente y faro para todo el país de la 

lucha por todos los derechos para todas las personas, de evolución, resiliencia y 

modernidad, un ejemplo de autonomía frente al poder central; y hoy podemos decir, con 

total certeza, que la ciudad no se piensa a partir de las exigencias y necesidades de 

quienes habitamos en ella sino de las indicaciones que se dictan desde Palacio Nacional.  

Usted se ha olvidado de su responsabilidad, es como Jefa de Gobierno y no como 

regencia que responde a las decisiones del Presidente. Hoy su decisión nos ha dejado sin 

voz para defendernos. 

La ciudad que recuperaría la democracia fue tomada por una administración que se ha 

olvidado de derechos, libertades y de soluciones innovadoras, que apuesta a desdibujar 

cualquier tipo de contrapesos con súper delegados que amenazan la soberanía de las 

alcaldías. 
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Esta regencia intimida, amedrenta, envalla y encapsula a las mujeres que marchan por 

pedir calles en las que se sientan seguras, que reclaman que no haya impunidad y piden 

que se garantice el acceso a la justicia para todas, donde niñas y mujeres esperan ser 

escuchadas, pero que son ignoradas una y otra vez. 

Doctora Sheinbaum: 

Hace tres años frente a las y los capitalinos hizo el compromiso de hacer absolutamente 

todo lo que estuviera a su alcance y capacidad para estar a la altura de esta ciudad, sin 

embargo, el balance han sido tres años de administrar los problemas, no de resolverlos y 

todo esto mientras enfrentamos múltiples crisis: económica, de salud, social y 

humanitaria. A eso se le suma la pérdida de esperanza e identidad de esta ciudad. 

Este no es un informe para celebrar. Las más de 80 mil personas fallecidas por COVID 

nos convierten en una ciudad de las peores en el mundo en atención a esta pandemia. 

Las cerca de mil defunciones por hechos de tránsito en esta administración ameritan 

responsabilidades claras contra quien se ha empeñado en aplicar una política equivocada 

que sigue costando vidas. 

26 muertos en el Metro Los Olivos, que no pueden quedar impunes, miles de familias en 

pobreza, cientos de capitalinos sin empleo, esa es la verdadera cara de este Informe de 

Gobierno, esa es la responsabilidad que deben asumir y sobre la que este Congreso debe 

exigir cuentas. 

Que quede atrás el Congreso que solo aplauda y solapa las acciones de gobierno. En 

esta II Legislatura la ciudadanía decidió darle un nuevo equilibrio y nos toca asumir esta 

responsabilidad como representantes. Durante estos 3 años vamos a vigilar y señalar, 

porque al poder se le critica cuando no se ejerce de forma congruente. Aspiramos a un 

equilibrio de poderes, con respeto a la autonomía de cada uno, clamamos por una 

verdadera rendición de cuentas. Para eso estamos aquí, para ser un verdadero 

contrapeso por el bien de esta ciudad y de quienes habitamos. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputado 

Torres. 

Antes de continuar, queremos agradecer la presencia también de la Secretaria de Cultura 

del Gobierno de México, Alejandra Fraustro; del Secretario de Agricultura y Desarrollo 
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Rural, ingeniero Víctor Villalobos Arámbula; asimismo, al doctor Enrique Graue, Rector de 

la Universidad Nacional Autónoma de México; al titular de la Autoridad Educativa Federal 

en la Ciudad de México, Luis Humberto Fuentes Fernández; también en representación 

del gobierno del Estado de Veracruz, la doctora Reina Domínguez Wong. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Elizabeth Mateos 

Hernández, de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Un saludo afectuoso, diputadas y diputados. 

Licenciada Rosa Icela Rodríguez; invitadas e invitados especiales. 

Especialmente a la doctora Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno. 

El contexto de la pandemia nos ha dejado una lección muy importante, tenemos que 

aprender a vivir con ella y justamente por ello necesitamos aprender a trabajar de la 

mano. La salud, la educación y la economía son factores determinantes, lo son todo y 

ante cualquier circunstancia deben ser atendidos de manera integral, velando siempre por 

el bienestar y por los derechos de las y los ciudadanos. 

A mi juicio, es necesario reflexionar sobre el momento que vivimos, pero también es de 

reconocer el gran esfuerzo llevado a cabo por el Gobierno de esta Ciudad, para garantizar 

en medio de esta situación de emergencia sanitaria que se realizaron sin dudar acciones 

preventivas integrales como el uso de cubrebocas, la aplicación de pruebas gratuitas a 

través de los 389 quioscos, la reapertura gradual y ordenada de los diversos 

establecimientos mercantiles con las debidas medidas sanitarias, entre otras acciones; 

pero sobre todo, la aplicación de las vacunas. Hay que reconocer que este proceso ha 

sido ejemplar, ya que se ha logrado hasta hoy que el 90 por ciento de la población mayor 

de 18 años cuente con al menos una primera dosis. 

Es de destacar la especial atención a niñas, niños y adolescentes en situación de 

orfandad a causa del covid-19, con una gran inversión al otorgarles la beca Leona Vicario 

hasta que cumplan la mayoría de edad contemplando un seguimiento integral. 

En su Informe también nos dice que de casi 218 mil millones de pesos ejercidos la 

prioridad fueron las transferencias económicas a los que más lo necesitan. En esta 

inversión principalmente en las zonas altas de la ciudad, como el cablebús, siendo la línea 
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2 la más larga del mundo, el fortalecimiento de los espacios públicos como parques, 

ejemplo de ello es el programa de mejoramiento barrial y comunitario Tequio-Barrio, así 

como la creación de más Pilares ahora también reconocidos por la UNESCO. 

Que nadie diga que no se ha hecho nada. Se ha dado atención en rubros tan relevantes 

como garantizar los derechos de las mujeres; unidades de millones de árboles, así como 

la estrategia de sustentabilidad energética Ciudad Solar. Relevante saber que se ha 

cumplido con las familias que sufrieron la pérdida de su patrimonio con el sismo del 19 de 

septiembre del 2017 que va en un 79 por ciento de avance de este compromiso social. 

Ha sido sello de este gobierno no sólo la justicia social sino también la justicia jurídica y 

humanitaria, por ello es de celebrarse la liberación reciente de 40 personas que fueron 

encarceladas injustamente, donde la Jefa de Gobierno se puso a la vanguardia a nivel 

federal. 

Por estas acciones a favor de la gente Mujeres Demócratas nunca le apostará al fracaso 

de este gobierno, cuidando que nadie lo haga, porque no sólo es mezquino, pues con ello 

se traiciona al pueblo. Si al gobierno le va bien, a la ciudadanía le irá mejor. 

Que nadie se aventure a la polarización con visiones maniqueas o a la generación del 

caos intentando sacar raja política electoral a costa de la ciudadanía, porque como ya lo 

vimos, nadie da cheques en blanco a los gobiernos ni a los partidos políticos, que nadie 

peque de soberbia, la elección ya concluyó. Hay que legislar y gobernar para todas y para 

todos, sin distingos de colores ni clases sociales, aunque las acciones afirmativas hacia 

los más desprotegidos, no admite debate. 

Hoy vemos que las encuestas indican que la Jefa de Gobierno cuenta con una aprobación 

del 67.5 por ciento por parte de la gente. La ciudadanía considera que ha demostrado 

capacidad para solucionar los problemas que se han presentado en la cuidad y la 

aceptación de su trabajo realizado, sin embargo y debo de decirlo con claridad y respeto, 

que no todas las y los alcaldes estuvieron a la altura del compromiso y la responsabilidad 

que puso en sus manos la ciudadanía... 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Tiempo, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Tampoco del empeño y 

entusiasmo que pone en su labor la Jefa de Gobierno. Lo mismo en el caso de algunos 

servidores públicos del gabinete. 
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Es por ello que estando a la mitad del camino hay que reconocer la pausa positiva que se 

ha hecho para las necesarias modificaciones como la integración del licenciado Martí 

Batres como Secretario de Gobierno y otros cambios más. 

Porque la lealtad del equipo es imprescindible, pero la eficacia al gobernar es de mayor 

proporción. 

Todas y todos los servidores públicos funcionarios deben tener, al igual que la doctora 

Sheinbaum, visión de futuro, entendimiento, experiencia y mucho amor por la ciudad y por 

el país. Ello facilitará siempre la apertura y el diálogo necesario con todas las fuerzas y 

actores políticos de la ciudad, porque se requiere el concurso de todas y todos para la 

construcción plena de la vida democrática de esta Capital, la más importante del país. 

Doctora Claudia Sheinbaum, cuente con Mujeres Demócratas para seguir adelante con la 

transformación de nuestra Capital como una cuidad de derechos, ya que es una demanda 

que nos exige el pueblo. 

Lo ha dicho con mucha claridad Barack Obama... 

EL C. PRESIDENTE.-  Concluya, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- “El cambio no va a llegar si 

esperamos a otra persona u otro momento”.  

Nosotras somos a las que se ha estado esperando, somos el cambio que buscamos. 

Terminemos y profundicemos lo que hemos empezado como sociedad y creyentes en la 

política. 

Por su atención, muchas gracias. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputada. 

Agradecemos la presencia del doctor Rodrigo Díaz Cruz, Rector de la Unidad Iztapalapa, 

en representación del Rector de la Universidad Autónoma Metropolitana. 

Del Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, diputado Sergio 

Gutiérrez Luna. 

Del Senador de la República César Cravioto. 

De la Rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, doctora Tania 

Rodríguez Mora.  
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De la Directora General del Instituto de Estudios Superiores Rosario Castellanos, Doctora 

Alma Herrera Márquez.  

Continuando con la orden del día, se concede el uso de la palabra al diputado Jesús 

Sesma Suárez, de la asociación parlamentaria Alianza Verde. 

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO JESÚS SESMA SUÁREZ.- Muy buenos días, compañeras y 

compañeros.  

Voy a iniciar este informe reiterando lo que salieron en algunos medios de comunicación 

el día 12 de septiembre, les guste o no les guste a algunos, que es que la Jefa de 

Gobierno tiene la aprobación del 67.5 por ciento de la población. Lo escucharon bien, lo 

escucharon bien, 67.5 por ciento.  

Como diría el Presidente de la República, esa aprobación no la tiene ni Obama y tampoco 

se ha dado por arte de magia, estamos hablando de un gobierno a punto de llegar al 90 

por ciento de su población mayor de 18 años vacunada totalmente.  

Un gobierno con funcionarios sin privilegios, austero, honesto y transparente, un gobierno 

que ha creado la Agencia Digital de Innovación Pública, la Comisión de Búsqueda de las 

Personas en la Ciudad de México, el Instituto de Estudios Superiores Rosario Castellanos 

y la Universidad de la Salud.  

Un gobierno con 50 por ciento más de inversión pública en los primeros 3 años de 

gestión, comparada con la administración pasada.  

Un gobierno que ha incrementado más de 40 por ciento los apoyos directos a la población 

y a las empresas familiares mediante el adelanto de los programas sociales, la ampliación 

del Seguro de Desempleo, acciones para poder apoyar a las personas que se quedaron 

sin una fuente de ingresos y microcréditos para las micro y pequeñas empresas.  

Un gobierno que ha logrado que prácticamente todos los sectores de la economía ya se 

encuentren activos para lograr la recuperación de empleos perdidos por la pandemia, 

gozando incluso de un reconocimiento internacional. 

Un gobierno con todos estos y muchos otros logros importantes en materia de salud, 

educación, movilidad, vivienda, seguridad, justicia y cuidado del medio ambiente, que hoy 

nos permiten decir, muy bien hecho, doctora Sheinbaum. Muy bien hecho, repito, porque 

no ha sido fácil dar estos pasos al mismo tiempo que se atraviesa por quizás sea la peor 
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crisis de las últimas décadas. Muy bien hecho, repito, porque con poco se ha hecho 

mucho, muy bien hecho porque no ha defraudado la confianza que las y los capitalinos 

pusimos en usted.  

Que faltan muchas cosas por hacer, por supuesto que sí, estamos hablando de una 

ciudad con más de 9 millones de habitantes con problemas añejos en materia de 

residuos, de agua, de transporte, de inseguridad y se que requiere de tiempo, inversión y 

mucho esfuerzo para solucionarlo. Y así como hemos visto a nuestra Jefa de Gobierno 

trabajando día y noche, atendiendo los asuntos de la ciudad las 24 horas del día, los 7 

días de la semana haciendo frente, cumpliendo con su parte, es hoy lo que nos toca a 

nosotros hacer. Creo que todas y todos los que estamos aquí somos corresponsables de 

los destinos de esos 9 millones de capitalinas y capitalinos. 

No es solo responsabilidad del gobierno, no sería justo señalar a alguien en lo particular 

por los rezagos que aún existen en la ciudad de México como lo hizo mi compañero 

Royfid hace un momento y hace unos cuantos días a esta respetuosa soberanía les hice 

una invitación para que nos dejáramos de grillas y nos pusiéramos a trabajar.  

Tenemos mucha tarea por delante y aunque las facultades de cada poder están 

perfectamente definidas por la Constitución, esto no debe de ser pretexto para no trabajar 

en equipo con nuestro gobierno porque si le va bien al gobierno, todas y todos saldremos 

ganando.  

Por lo que se refiere al Partido Verde, debo decirles que hemos entendido muy bien esta 

realidad y por eso desde hace muchos años hemos sumado esfuerzos con los distintos 

gobiernos en turno, porque el ayudar a sacar adelante sus proyectos del gobierno, es 

ayudar a México.  

Tenemos nuestra propia visión de lo que el gobierno debe de ser y hacer y nos asiste el 

derecho para hacer propuestas y empujarlas al igual que todos ustedes, pero en la 

medida que apoyemos al gobierno, ayudaremos más, tal como lo he sostenido en 

ocasiones anteriores, hay que hacer que las cosas pasen, porque ser oposición no 

significa ir en contra de todo, sí hay que señalar, sí hay que criticar, pero siempre con 

propuestas y con ánimo de construir.  

En algunas consideremos y en otras no, no se trata de dar cheques en blanco, pero 

tampoco de hacer linchamientos mediáticos, porque si seguimos haciéndolos, solo 
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conseguiremos que la gente continúe alejándose de la política, solo fomentaremos la 

apatía ciudadana ante los asuntos verdaderamente importantes de esta ciudad. 

Nos podrá gustar o no la manera en que ha hecho las cosas este gobierno, pero los 

resultados son innegables, podremos estar de acuerdo con ello o no, pero debemos 

aceptar que todo lo que ha hecho la presente administración  ha sido con la intención de 

ayudar a las y los necesitados, de acabar con la corrupción, de atacar a los principales 

problemas que nos aquejan todos los días, podemos debatir discutir, tener diferencias de 

opiniones, pero siempre teniendo como premisa el bien común. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Tiempo, diputado.  

EL C. DIPUTADO JESÚS SESMA SUÁREZ.- No el interés particular o de grupo o 

pensando en las elecciones que vienen. Eso solo tiene un nombre y se llama 

mezquindad.  

Con este gobierno de la doctora Sheinbaum ha habido integridad, porque ella es una 

persona de valores, escrupulosa en su cumplimiento del deber y con apertura permanente 

al diálogo, también debo decir que con la llegada a la Secretaría de Gobierno del 

licenciado Batres, la interlocución ha mejorado, ha sido constante y plural, lo cual nos 

hace sentir que los mensajes en este Congreso sean buenos.  

Ojalá los demás miembros del gabinete sigan el ejemplo del Secretario Batres, porque es 

la es la mejor manera de apoyar a la Jefa de Gobierno, teniendo apertura con todos los 

actores políticos como somos nosotros, representantes del pueblo. En verdad que hay 

cosas que mejorar, pero para eso estamos aquí, pongamos los proyectos sobre la mesa 

para analizarlos, pero sin que las pasiones y las ideologías se anteponga, sin querer 

sacar raja política. Estamos aquí por y para la gente, solo a ellos nos debemos y es lo que 

debemos privilegiar como representantes. 

Por lo que se refiere a nosotros, doctora Claudia Sheinbaum, cuente con el Partido Verde 

y la Alianza que hemos hecho en este Congreso con el diputado Padilla, para apoyar su 

proyecto durante toda su administración y por supuesto las que vengan.  

Muchísimas gracias, Presidente.  

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputado Sesma.  

Agradecemos la presencia de la gobernadora electa del Estado de Guerrero, Evelyn 

Salgado Pineda. 
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Del magistrado Gustavo Ansaldo Hernández, Presidente del Tribunal Electoral de la 

Ciudad de México.  

Asimismo, a las y los integrantes del Consejo Asesor de Cultura para la Ciudad de 

México.  

Continuamos.  

Se concede el uso de la palabra a la diputada Circe Camacho Bastida, del grupo 

parlamentario del Partido del Trabajo.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Buenos días a todas y todos. Una vez 

más sea bienvenida, Jefa de Gobierno, doctora Claudia Sheinbaum e invitados 

especiales.  

Me parece importante insistir en el ejercicio que hoy se lleva a cabo en esta soberanía, 

pues la rendición de cuentas es uno de los elementos cruciales de la democracia, nuestra 

obligación como diputadas y diputados tiene que ser la de hacer un ejercicio reflexivo, 

crítico sobre lo expuesto en este tercer informe de gobierno y hacer propuestas para 

atender las áreas de oportunidad que de aquí surjan.  

No olvidemos que nosotros pertenecemos a uno de los 3 podres y por lo tanto también 

somos responsables independientemente de la afiliación política que tengamos, sabotear 

ejercicios democráticos como éste con circos mediáticos, guiados con intereses 

mezquinos, el sabotearnos a nosotros mismos como representantes populares y sabotear 

a esta soberanía. Elevemos el nivel de debate por favor.  

Para empezar, hablar sobre la gestión de un país o de una ciudad en este caso, en el 

contexto de una pandemia mundial, nos obliga a detenernos a pensar en la complejidad 

de la tarea, un suceso como el que hemos vivido a lo largo de casi 2 años, tiene 

implicaciones en todos los ámbitos de la vida de los seres humanos, al grado de que 

hemos tenido que modificar dinámicas con las que llevamos toda una vida.  

Para quienes gobiernan, esto significa lidiar con la emergencia al mismo tiempo que lidiar 

con las dinámicas previas de la sociedad y con los efectos secundarios que generan las 

modificaciones a las mismas, es decir desde donde lo veas, lo único que encontramos es 

caos, además de que esto es algo tan novedosos que hay que ir aprendiendo sobre la 

marcha, no existen manuales para lidiar con un problema como éste.  
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Por eso me parece importante señalar un año de avances en el manejo de la pandemia, 

con el único objetivo de preservar la vida y el bienestar de todas y todos desde todos los 

ámbitos de la vida social, pues enfocarse en un solo tema, perjudicaría gravemente 

cualquier otro. 

Por ejemplo, enfocarse únicamente en el tema de la prevención y manejo de la 

enfermedad sin atender la economía familiar y la reactivación económica sería 

contraproducente, porque quizá la gente no tendría que preocuparse por la pandemia, 

pero sí porqué comer.  

En este sentido, quiero señalar dos aspectos que me parece sumamente importantes. 

Primero, el enorme esfuerzo y los buenos resultados que se han tenido en el plan de 

vacunación de la Ciudad de México, pues en tan solo 7 meses y al 15 de agosto del 

presente año, únicamente faltan 5 alcaldías para que quede cubierto al menos con la 

primera dosis toda la población mayor a 18 años.  

Era necesario generar un esquema de vacunación ágil y efectivo para reducir de manera 

importante la mortalidad y el índice de contagios como afortunadamente sucedió. 

Segundo. El desarrollo de tecnologías que faciliten procesos, ha sido uno de los 

elementos que en mi opinión ha jugado un papel protagónico pues tal como lo dice el IPN, 

la técnica debe de estar al servicio de la Patria.  

Este gobierno ha destacado por fomentar el desarrollo y la creación de tecnología que 

aporten en la implementación de un programa nacional de vacunación y a la estrategia de 

detección y tratamientos por COVID, acciones como la consulta de la disponibilidad 

hospitalaria y del resultado de la prueba App Ciudad de México.  

El envío masivo mensajes de texto con información sobre el número de contagios en 

espacios, el sistema de identificación de contagios en espacios cerrados con el código 

QR, el modelo de tamizaje automatizado a través del 911 y LOCATEL, la digitalización de 

trámites y servicios y el fomento al desarrollo tecnológico e industrial, a partir de 

convenios entre el Gobierno de la Ciudad y centros de investigación y desarrollo 

tecnológico.  

Como la creación de una fábrica de mascarillas KN95, el apoyo al Instituto de 

Investigación en materiales de la UNAM para la creación de materiales filtrantes, la 

investigación para el desarrollo e insumo de hospitales como oxímetros, termómetros, 

hisopos biodegradables y una careta para el monitoreo remoto y un muy largo etcétera. El 
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manejo de la pandemia da mucho de qué hablar, pero los resultados están ahí a la vista 

de todos.  

En cuanto a la crisis económica agravada por la pandemia, este gobierno ha tenido a bien 

considerar el apoyo económico a familias, sectores vulnerables y afectados como 

mecanismos para reducir el flujo de gente en las calles. Es por eso que en el 2020 se 

destinaron 13 mil 950 millones de pesos para garantizar los programas sociales como Mi 

Beca para Empezar, útiles y uniformes escolares, Beca PILARES Media Superior, Beca 

PILARES licenciatura, Beca Leona Vicario, alimentos escolares, comedores sociales, 

entre muchos otros.  

También se utilizaron 3 millones 807 pesos para seguro de desempleo, créditos de micro, 

medianas y pequeñas empresas, apoyos económicos para personas sospechosas de 

COVID-19 y el programa Mercomuna para reactivar la economía de barrio, para el sector 

empresarial que tuvieron diversas concesiones y condonaciones fiscales en el objetivo de 

apoyar que no se cerraran más negocios.  

El gobierno de la cuarta transformación destaca, entre otras cosas, por romper con el 

paradigma de una política centrada en los intereses económicos y no en las personas. En 

esta administración, garantizar el acceso universal a derechos como vivienda, educación, 

salud, movilidad, derechos de las mujeres y pueblos originarios es una prioridad, pero 

aunado a esta gran aportación, la cuarta transformación se ha encargado de revertir poco 

a poco el abandono de la periferia en cuanto al acceso a servicios básicos. Pues durante 

décadas, toda la inversión en infraestructura de servicios estaba encaminada a las zonas 

del centro, clase medieras y en todo se encontraba en la clase alta de la Ciudad de 

México.  

Un ejemplo de esto es la reciente construcción de un hospital general en Topilejo, yo creo 

que aquí a muchos aquí les es ajeno, probablemente no sepan dónde está Topilejo, pero 

la demanda histórica de la zona serrana del sur ha sido cubierta con este hospital. 

El aumento al presupuesto de SACMEX para garantizar el acceso al agua a zonas que 

desde siempre han carecido de dicho recurso vital.  

EL C. PRESIDENTE.- Concluya, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Gracias, diputado Presidente.  
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Es de reconocerse el esfuerzo que esta administración ha hecho por buscar alternativas 

que permitan y fomenten el desarrollo y crecimiento económico sin que esto implique la 

destrucción del ecosistema que permite la vida de esta ciudad, entendámoslo ya, sin un 

planeta dónde vivir nada de esto tiene sentido.  

A partir de las evidencias mostradas en este tercer informe de gobierno, podemos concluir 

que este gobierno se ha preocupado por romper con algunos viejos paradigmas políticos 

que generaron pobreza, desigualdad, explotación, violencia y deterioro ambiental.  

Como grupo parlamentario del Partido del Trabajo reconocemos los esfuerzos y les 

recordamos que siempre estaremos dispuestos a apostar en la radicalización de la Cuarta 

Transformación de este proceso, pues las problemáticas son tan profundas que requieren 

cambios de raíz. 

Este informe es más una carta compromiso con todo el camino que nos hace recorrer 

para generar una ciudad donde todas y todos vivamos bien y felices.  

Enhorabuena por los logros. Tenemos mucho trabajo por adelante para lograr lo que el 

Presidente dijo: Una transformación radical es lo que se requiere en este país y en esta 

ciudad. 

Muchísimas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputada 

Circe.  

Quisiera confesar que me implica una gran dificultad interrumpir por lo del tiempo, pero es 

mi deber, esa es mi tarea y por tanto me disculpo con antelación. Gracias. 

Agradecemos la presencia del Presidente Nacional del Partido MORENA, Mario Delgado 

Carrillo; de la Secretaria General de MORENA, Citlalli Hernández. 

Agradecemos asimismo al Presidente del Partido Revolucionario Institucional en la 

Ciudad de México, Israel Betanzos.  

En seguida se concede el uso de la palabra a la diputada Polimnia Romana Sierra 

Bárcena, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Con su venia, diputado 

Presidente.  
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Señoras y señores legisladores y legisladoras; alcaldes y alcaldesas; licenciada Rosa 

Icela Rodríguez. 

Doctora Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México:  

Qué gusto coincidir de nuevo en este lugar y en este tiempo y qué gusto también saber 

que nos sigue uniendo el amor por esta ciudad.  

Hago uso de esta tribuna en nombre del grupo parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática, el mismo que impulsó en esta capital las leyes y reformas necesarias para 

colocarnos como punto de referencia progresista entre los demás estados de la 

República. 

En este mismo recinto fue el PRD el que impulsó la ley que garantizaba el derecho a las 

personas adultas mayores a tener una pensión que les hiciera justicia, y en este mismo 

recinto fue el PRD el que impulsó la legalidad del amor en cualquiera de sus formas.  

Aunado a ello la Constitución que hoy nos rige tiene sus raíces en una lucha de izquierda, 

democrática y social, que escribió voces de diferentes ideologías, colores y sabores; que 

dotó a la ciudad de un marco normativo vanguardista en materia de libertades y derechos 

fundamentales. 

Hoy corresponde a esta II Legislatura garantizar el pleno ejercicio de las libertades y 

derechos alcanzados, pues aún no concretamos ese puente que une lo legal de lo real. 

Hoy nos toca materializar las palabras para que la Ciudad de México no sólo sea 

reconocida por tener la mejor Constitución, sino que se caracterice por ser el mejor lugar 

para vivir y disfrutar de esos derechos. 

Hoy nuestro mundo ha cambiado como nunca lo imaginamos. La pandemia provocada 

por la COVID-19 nos ha puesto retos que requieren nuestro mayor esfuerzo y dedicación 

para atender los problemas históricos, como reducir las desigualdades económicas, 

sociales, educativas, de ingreso y de salud por decir lo menos. 

Este grupo parlamentario reconoce las acciones llevadas a cabo por su gobierno desde la 

aparición de la pandemia, como el programa Ciudad al Aire Libre, que hizo posible la 

reapertura de restaurantes y otros establecimientos comerciales; asimismo, el recurso 

destinado para otorgar microcréditos a través de FONDESO, apoyando a las PYMES. 

No obstante, lo anterior, los habitantes de esta ciudad requieren de más y mejores apoyos 

para enfrentar las devastadoras consecuencias de la inactividad económica, de las 
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afectaciones a la salud pública y otras consecuencias. Nosotras, como Ejecutivo y 

Legislativo, debemos estar a la altura de esta situación para dar soluciones y respuestas. 

Cómo le decimos a una cajera del súper que no salga de su casa o a un tianguista, a un 

afanador, a las trabajadoras domésticas o a las trabajadoras sexuales;  cómo le decimos 

al taxista que es un irresponsable por salir en plena pandemia; cómo les decimos que 

trabajen desde casa. 

Tenemos que acabar con la situación que viven miles de capitalinos.  El miedo al virus y 

el encierro es un privilegio de clase, no todos los ciudadanos pueden quedarse en casa a 

trabajar a distancia, para ellos debemos tener alternativas solidarias y empáticas. 

Por ello consideramos que, si bien existen apoyos, aún faltan acciones integrales de 

atención al comercio en pequeño, a la mediana empresa, incluso a quienes trabajan en la 

informalidad.  

El presente es un momento histórico que nos rige, trabajar más allá de filias y fobias 

partidistas e ideológicas. La tarea no es sencilla si consideramos que nuestro sistema 

democrático atraviesa una crisis de credibilidad.  

Estamos obligadas a dar resultados concretos, que coloquen al ciudadano en el centro de 

nuestra gestión, incorporen a los diferentes agentes sociales con una participación más 

activa en el diseño, ejecución y fiscalización de las políticas, planes y programas de 

gobierno, es decir que las decisiones de gobierno deben ser tomadas de manera 

horizontal y no vertical, unilateral o centralizada.  

Los resultados electorales, más allá de triunfalismos, nos exigen tejer de vuelta a la 

ciudad, trabajar por aquello que la ciudadanía espera de nosotras. En consecuencia, nos 

corresponde frenar la polarización política de la ciudad que acentuó el reciente proceso 

electoral, siendo necesario promover un proceso de reconciliación y la construcción de 

una nueva armonía política y social. 

Después del Presidente de la República, es usted la segunda persona que más 

conferencias y explicaciones concede, por lo que me queda claro su compromiso con la 

transparencia, no obstante, dicho compromiso no solo puede originarse desde una sola 

vertiente, la suya, sino que es indispensable que desde el ámbito legislativo también se 

actúe con transparencia y siempre en pro de la rendición de cuentas. Contrario a lo 

anterior, no todos los diputados afines a su proyecto han entendido este mensaje, para 

muestra un botón, en el cuarto período que lleva esta legislatura se han frenado diversos 
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puntos de acuerdo que han tenido como finalidad la comparecencia de funcionarios o la 

entrega de informes sobre los temas de interés colectivo, la estrategia de opacidad, de 

ocultar información, de proteger a los funcionarios, de permanente descalificación a las 

propuestas de la oposición, de tirar línea en el momento de votar o del mayoriteo, resultan 

absolutamente contrarias a los principios democráticos, incluso ha demostrado su 

ineficacia en las urnas, sabedores de su comprobado compromiso con la transparencia y 

con la rendición de cuentas y combate a la corrupción, hacemos un exhorto respetuoso 

para impulsar una estrategia conjunta para erradicar estas prácticas nocivas de poder. La 

sociedad exige que este Congreso que la representa sea garante de la rendición de 

cuentas, por lo que estaremos atentas al seguimiento de la glosa de este Informe de 

todas las Secretarías y todas las instancias. 

Doctora Claudia Sheinbaum, tenga por seguro que en nosotras encontrara una oposición 

critica, responsable e independiente, somos un grupo político constructivo y propositivo, 

respaldados por la confianza que una vez más nos dio la gente. Desde este Congreso 

acompañaremos e impulsaremos como grupo parlamentario aquellas iniciativas que le 

den los instrumento y las herramientas al gobierno de la Ciudad en donde el objetivo 

común sea el beneficio, nada más de la ciudadanía. 

Muchas gracias.  

Es cuanto, señor Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputada. 

Agradecemos la presencia del Presidente del Partido Acción Nacional de la Ciudad de 

México, Ernesto Sánchez; del gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza; 

bienvenido. 

A continuación, se concede el uso de la palabra al diputado Fausto Manuel Zamorano 

Esparza, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Honorable pleno del 

Congreso de la Ciudad de México, Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, a nombre del 

grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, le damos una cordial 

bienvenida. Bienvenidos también a todos los visitantes y a los compañeros, inicio está 
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exposición con las palabras del Premio Nobel de la Paz, Kofi Annan, a propósito del acto 

que nos convoca. 

La voluntad de la gente tiene que ser la base de la autoridad gubernamental. Este es el 

fundamento de la democracia, este es el fundamento del buen gobierno, el cual dará a 

cada ciudadano un papel real y duradero política, económica y socialmente en el futuro de 

todas las sociedades, termino la cita, gobernar en consecuencia es interpretar y servir con 

eficacia y sin equivocaciones al pueblo, al mismo tiempo acompañar con el ejemplo de 

solidaridad y coordinar con las estructuras políticas de la entidad y con sus ciudadanos, 

sus necesidades y darles solución, en su informe respetable, Jefa de Gobierno, 

observamos un trabajo intenso y el cumplimiento de compromisos, lo cual nos consta. 

A pesar de ello, la ciudadanía sigue reclamando cómo se expande la movilidad con la 

inauguración de las Líneas 1 y 2 del cablebús, también de obras como la del porque 

ecológico Xochimilco y del parque lineal Venustiano Carranza, porque además de que 

permiten a las comunidades cercanas convivencia y disfrutar de su medio ambiente, les 

proporciona salud en toda su intensidad. También tomamos nota, señora Jefa de 

Gobierno, del gran número de obras ejecutadas. 

A pesar de lo anterior, aún se reciben reclamos por insuficiencia de medios de transporte, 

la inseguridad que afecta y lastima a toda la ciudad y a los conductores porque son los 

que aparentemente más sufren y no observan que se atiendan. 

Otro detalle de buena presentación en una gran ciudad como es la que tenemos la fortuna 

de vivir es el reclamo de quienes viven en zonas donde antes las palmeras adornaban y 

se presumían y ver cómo hoy mueren por la voracidad de las plagas, pereciendo, no son 

debidamente atendidas con la preocupación necesaria. Por ello nosotros, nuestro partido, 

buscamos impulsar una agenda verde para impulsar al respeto al cambio climático. 

Estamos ante un reto muy grande en los momentos que vivimos nos han comentado 

nuestros antecesores. 

Aprovecho para extender nuestras condolencias a las familias y amigos de innumerables 

capitalinos que han fallecido a causa de la pandemia y nuestra solidaridad con las más de 

200 mil personas que han perdido su empleo por la misma causa.  

Reconocemos su esfuerzo, Jefa de Gobierno, para mitigar esta crisis de salud, pero no ha 

sido suficiente. Garantizar la vida debe ser la prioridad, pero asegurar una vida digna 

debe ser nuestra segunda preferencia, y ante la necesidad de un proyecto sólido de 
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reactivación económica le expresamos la preocupación por la caída del ingreso en la 

Ciudad de México y el deseo de contar con mayores créditos o incentivos fiscales, 

mismos que han sido propuestas oficiales para reactivar la economía local. 

Por otro lado, es indispensable conocer en qué y cómo han sido dirigidos los programas 

sociales en todas las alcaldías y prioritario también tener políticas públicas dirigidas a 

generar incentivos en personas, grupos o sectores específicos que fortalezcan la 

economía y que generen empleos, pues son ellos, los empleos, quienes producen el 

fortalecimiento económico de la Capital. 

Con desasosiego seguimos en la espera de volver a ver programas de pequeños y 

medianos empresarios.  

Un aspecto vital de seguridad pública muy urgente es la de profesionalizar y capacitar a 

nuestros elementos de policía de esta ciudad, con el objetivo de lograr la tranquilidad que 

debe tener toda la sociedad. 

Tener una policía profesional más capacitada no sólo reduciría costos a futuro, sino 

también se traduciría en un manejo profesional de la seguridad, es decir, es necesario 

contar con un programa que garantice una ruta profesional policial para la selección, 

formación, capacitación y perfeccionamiento de los policías y que las futuras 

administraciones puedan tener éxito, confiando en quién los protege. 

Para el Partido Revolucionario Institucional es de suma preocupación el bienestar familiar 

y de todos los ciudadanos, tanto en el desarrollo de su entorno social como familiar, para 

así estar listos para enfrentar la crisis, ya que se tienen que resolver éstas haciéndose 

frente cada vez que se presentan con recursos limitados, y para ello, apreciable Jefa de 

Gobierno, cuente que tiene usted muchos aliados para hacer frente. 

Nadie dijo que gobernar sería fácil. A nombre del grupo parlamentario del PRI nos 

reiteramos con la disposición de colaborar con su administración en beneficio de los 

capitalinos. 

Sepa que en nuestra bancada tiene aliados, pero también tenemos compromiso y hay que 

estar abiertos y atentos ante las necesidades políticas que garanticen una vida digna de 

todos los habitantes de la Cuidad de México, que para el efecto votaron por nosotros. 

Jefa de Gobierno, respetablemente celebramos este diálogo republicano, abierto, 

respetuoso, propio de una inteligente conducta política, de una evidente madurez política 
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también, que son duda alguna conducirá por un buen rumbo en el ejercicio del gobierno y 

en todas sus acciones y el quehacer parlamentario también como binomio indivisible de la 

gestión gubernamental. Para responder y concretar las legítimas operaciones de los 

habitantes de la ciudad es lo único que falta. 

No hay asignatura sin contexto. 

Muchas gracias por su atención, respetable Jefa de Gobierno. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputado. 

Agradecemos la presencia del doctor David Kershenobich, Director del Instituto Nacional 

de Nutrición Salvador Zubirán. 

A continuación, se concede el uso de la palabra a la diputada Gabriela Salido Magos, del 

grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.- Deseo iniciar por dar la 

bienvenida a la licenciada Rosa Icela Rodríguez, en representación del Presidente de la 

República; a la licenciada Ernestina Godoy, nuestra Fiscal; a Rafael Guerra, Presidente 

del Tribunal Superior de Justicia; a Jesús Anlén, del Tribunal de Justicia  Administrativa; 

evidentemente a todos los miembros del gabinete local y federal; a la Presidenta de la 

Mesa Directiva en el Senado y particularmente a los alcaldes y alcaldesas que nos 

acompañan, especialmente a los integrantes de la UNACDMX. Bienvenidos al Congreso 

de la Ciudad. 

Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México: 

Me voy a permitir una breve descriptiva del Congreso que hoy la recibe. Está usted en un 

Congreso que para su presencia ha tenido que acordar civilidad política y poder recibir su 

mensaje; que ha tenido que acordar medidas extraordinarias por la pandemia, producto 

del manejo de la crisis en esta ciudad. 

Está usted por primera vez, por invitación de este Congreso, frente a las y los alcaldes 

electos de la Ciudad de México en su conjunto porque ha faltado la voluntad política para 

reunirnos; un Congreso que atestigua la desesperación de un gobierno por no perder 

tramo de control y que con acuerdos administrativos vulnera no sólo facultades de las y 

los alcaldes sino, aún más grave, vulnera la normalidad democrática y constitucional de la 

Ciudad de México. 



 26 

Está usted en un Congreso que ha cambiado drásticamente su conformación desde que 

usted tomó protesta a su cargo y adicionalmente la mayoría de las alcaldías serán 

gobernadas por personas emanadas de un partido político distinto al que usted 

representa, por la voluntad, mandato y evaluación de los electores, más allá de encuestas 

triunfalistas. 

Los negociadores del formato de su visita al parecer comparten como muchos la fragilidad 

de su gobierno, si no, no se explica que la cuiden tanto, porque parece que su aspiración 

futura fuera de cristal e incapaz de resistir el ambiente y el embate de la realidad política 

nacional y de esta ciudad. 

En lo personal como mujer en la política desde hace más de 30 años, esta situación 

francamente me ofende por el trato que le han dispensado y tampoco lo merece la 

investidura que usted hoy ostenta. Usted es capaz de esto y seguramente más.  

En el marco de lo anterior y con firme convicción y convivencia democrática, 

institucionalidad y respeto a la independencia de los poderes de esta ciudad, por mi parte 

le doy la bienvenida al Congreso de la Ciudad de México, a nombre del grupo 

parlamentario de Acción Nacional.  

Hoy estamos a la mitad del camino de un mandato que probablemente usted no concluya, 

así que pasaremos de un vigorizante gobierno en funciones al ocaso de éste a partir de 

su salida de este recinto. 

Quizás la veremos aquí una vez más o tal vez dos, dependiendo del humo blanco en el 

Palacio Nacional. Su tiempo y concentración estará dividido entre sus aspiraciones 

electorales y un gobierno que le empezará a estorbar y del cual perderá control cada día a 

partir de este momento. Así que el futuro no es promisorio para los capitalinos. 

El dolor que hemos vivido los habitantes de la ciudad producto de muertes, enfermedad, 

pérdida de hogares, de empleos, una contracción económica, incertidumbre, la angustia y 

sentimiento de abandono por la insensibilidad de la propia autoridad se pudo haber 

evitado o cuando menos disminuido, si en lugar de tratar de minimizar los problemas se 

hubieran abordado desde la perspectiva del beneficio de los habitantes de la Ciudad de 

México. 

Cerca de un millón de personas en la Ciudad de México han vivido en carne propia el 

contagio y la enfermedad del COVID-19, con las consecuencias y secuelas que esto ha 

representado: un exceso de mortalidad que, de acuerdo a los datos federal, podría 
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representar 80 mil muertes reconocidas oficialmente, que dista mucho del dato que usted 

nos informa diariamente en sus redes sociales. 

Se dijo hasta el cansancio que habría que tomar medidas de mayor protección a los 

habitantes, y con oídos sordos ignoraron recomendaciones en lo económico y el empleo, 

decidieron prolongar la agonía de una economía en clara desaceleración desde antes de 

la pandemia, perdiendo en el camino el ingreso de las familias de la ciudad. Hoy los 

capitalinos enfrentamos el agotamiento económico y anímico para reconstruir lo que se 

pudo evitar destruir.  

Hoy el capital de inversión está disminuido y la posibilidad de la generación se observa en 

un plazo no mayor o mucho mayor, perdón, al que necesitamos, la generación de 

empleos.  

De los incentivos fiscales al alcalde de las finanzas públicas mejor ni hablamos, ya que 

han sido nulos y el saldo es 30 mil negocios y fuentes de empleo cerradas. 

Las lamentables pérdidas de vidas humanas en mayo pasado en la Línea 12, aunado a 

las múltiples fallas que el metro ha presentado, retrata fielmente una historia de 

negligencia, corrupción, subejercicio financiero, falta de capacidad directiva y técnica, y en 

las consecuentes investigaciones; opacidad, manejo político y electoral, y la afectación 

permanente a los capitalinos en sus tiempos de traslado y el consecuente riesgo latente. 

Las medidas administrativas que ha tomado posterior a la elección no solo para la 

inversión inmobiliaria reflejan el golpe de un gobierno donde la política pública pasó de un 

bloqueo y aletargamiento en el tema, casi a un promotor o accionista inmobiliario, pero 

debo decirlo sin certezas jurídicas para los inversionistas ya que se exponen a que se 

continúen interponiendo instrumentos jurídicos en su contra, y más aún, el gobierno se 

autonegó la posibilidad de utilizar los canales e instituciones que le fueron creados y optó, 

pesar de su palabra, por imponer el diseño urbano y la vocación de esta ciudad. La 

política entreguista en materia social ha traído la consecuencia de que miles de 

capitalinos dejen de recibir los beneficios a los que tienen derecho. 

Por la obsesión de apuntalar la política presencial, este gobierno ha cedido recursos 

fiscales a los cuales tiene derecho la ciudad, reducida a una regencia. Un gobierno al que 

se le acaba la vocación democrática en el momento en que no es respaldado en las 

urnas. Esta no es la ciudad que diseñamos en la Constitución de la Ciudad de México y 

por la que pugnamos durante décadas los demócratas en esta ciudad. 
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Usted se irá y habrá dejado a una ciudad con un andamiaje administrativo incapaz de 

darle certeza a los habitantes de la ciudad, frente a cualquier imponderable que se nos 

presente. En esta ciudad no hay una visión de largo alcance, su gobierno se ha convertido 

en una estructura sometida al capricho de quien gobierna del púlpito matutino. 

Doctora, estoy convencida de que no podemos hacer política si no hay diálogo. Lamento 

profundamente que el formato de este acto no permita una interacción directa con usted, 

pues pasa a ser más bien un monólogo que sin retroalimentación se convierte en un 

ejercicio republicano a medias; pero no podemos hablar de democracia si no se reconoce 

a los que formamos parte de esta sociedad. 

Por su atención, gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Muchas gracias, diputada. 

Se concede el uso de palabra a la diputada Martha Soledad Ávila Ventura, del grupo 

parlamentario de MORENA. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARTHA SOLEDAD ÁVILA VENTURA.- Compañeras y compañeros 

diputados: A nombre del grupo parlamentario de MORENA, saludo con afecto a la doctora 

Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México; al magistrado 

Rafael Guerra Álvarez, del Poder Judicial de la Ciudad; a la Secretaria Rosa Icela 

Rodríguez Velázquez, en representación del Ejecutivo Federal; a las alcaldesas  y a los 

alcaldes; a las personas titulares de los órganos constitucionales autónomos; invitados 

especiales y a quienes siguen atentamente esta transmisión de la Sesión Solemne para la 

presentación del Tercer Informe de Gobierno. Sean bienvenidas y bienvenidas a este 

Congreso, la casa del pueblo. 

De acuerdo al formato establecido en la Constitución local y en nuestra Ley Orgánica, hoy 

celebramos un diálogo entre poderes, pero, sobre todo, haremos valer un ejercicio de 

transparencia y rendición de cuentas. Hoy nos encontramos aquí para informar a la 

ciudadanía las acciones realizadas a la mitad del camino y el alcance de los compromisos 

cumplidos, de la transformación que avanza, porque hay Jefa de Gobierno y, guste o no, 

se acabaron la corrupción y los privilegios. 

Hoy se gobierna con austeridad republicana, con el ejemplo de una buena administración 

que garantiza los derechos de las personas que habitamos esta gran ciudad. En 

MORENA apostamos por construir una ciudad de derechos y libertades. Por ello, aquí 

reconocimos la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que invalidó la 
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disposición jurídica replicada por la derecha en algunas Constituciones locales 

penalizando y persiguiendo a las mujeres que tomaban la difícil decisión de interrumpir un 

embarazo no deseado. La Suprema Corte les dio la razón a las y los diputados de 

MORENA de Sinaloa quienes promovieron la acción de inconstitucionalidad que motivó 

esta resolución. 

Sin discursos de odio y denostación como los que hoy hemos escuchado en voz de la 

oposición es que se avanza. Con todo y ello es de reconocer que la Jefa de Gobierno les 

escuche atentamente, pues como referencia y aunque incomode, en los Estados donde 

gobierna la derecha los gobernadores no sólo no escuchan a la oposición, también hace 

algunas semanas en Yucatán, Chihuahua, Guanajuato y Nayarit, los gobernadores sólo 

presentaron su informe de manera virtual y por escrito y qué decir de los ex Presidentes 

Vicente Fox o Felipe Calderón, quien incluso reformaron la Constitución para no asistir al 

Congreso. Por eso llama la atención que la derecha hoy venga a rasgarse las vestiduras 

por el formato previsto en nuestro marco normativo. 

En MORENA tenemos claro que la gente es nuestro impulso y motor al promover políticas 

públicas, al fortalecer las instituciones y al orientar el presupuesto para beneficiar a 

quienes menos tienen, al trabajar de manera colegiada para mejorar las leyes y nivelar la 

balanza para erradicar la desigualdad, la violencia y la discriminación. Muestra de ello son 

las 19 iniciativas y reformas presentadas por la Jefa de Gobierno ante este Congreso y 

aprobadas por el pleno de la I Legislatura durante el periodo que abarca este informe. 

Quienes creemos en la democracia y hemos luchado por ella abrazamos estas causas.  

Por ello el trabajo de nuestra Jefa de Gobierno se distingue, y es que a 3 años del inicio 

de su gestión se ha avanzado con firmeza, al tiempo que se ha dado cauce al enorme 

reto que ha significado la emergencia sanitaria por el COVID-19. 

Ya cumplió con 53 de los 97 compromisos hechos al inicio de su administración, además 

de 41 acciones que ya están en curso, es decir, a 3 años de iniciado el gobierno hay un 

96.9 por ciento de avance. 

La educación es el corazón de la transformación en la cuidad, más de 1 millón 250 mil 

niñas y niños que estudian preescolar, primaria y secundaria en escuelas públicas de la 

ciudad reciben una beca para evitar su deserción y también por ley cuentan con apoyo 

para útiles y uniformes escolares, además de que 1 millón 900 mil estudiantes de nivel 
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básico a medio superior y 70 mil docentes de escuelas públicas tienen un seguro para 

cubrir accidentes en sus planteles y trayectos. 

La educación va segura, se apoyó el mejoramiento de las instalaciones y el entorno físico 

de las escuelas y se cuenta con nuevos planteles de bachillerato y el Instituto Rosario 

Castellanos y la Universidad de la Salud, que permite a más de 29 mil personas jóvenes 

recibir una formación académica de calidad. 

La ciudad se mueve de forma integral con la ampliación de las 3 Líneas del Metrobús y 

los 200 Trolebuses y 300 autobuses nuevos de RTP; las 2 líneas del Cablebús y 

próximamente el Trolebús Elevado, además de la modernización del Metro y la atención 

de la Línea 12. 

Mientras que la administración anterior quería hacer negocios hasta con la basura, hoy 

avanzamos en la misión de ser una ciudad con Basura 0 y contamos con la planta de 

separación más moderna de América Latina.  

Podemos escoger de manera aleatoria un tema y hay avances significativos, la 

disminución del 46.3 promedio de todos los delitos, una fiscalía autónoma que investiga y 

brinda certeza en la impartición de justicia y la reparación del daño a las víctimas. 

Son 14 millones de plantas y árboles sembrados, los nuevos parques, los senderos 

seguros y la dignificación del espacio público. 

Con todo y pandemia el aumento de casi el 50 por ciento de la inversión pública 

comparada con la inversión realizada en el mismo periodo de la administración anterior, 

con la reapertura de actividades de recuperación de empleos y el incremento de unidades 

económicas, el apoyo permanente a emprendedores, a empresas y a micro y pequeñas 

empresas sin incrementar la deuda pública. 

La reconstrucción de las viviendas dañadas por el sismo de 2017 y que nunca fueron 

atendidas por la pasada administración o el rescate a unidades habitacionales. 

La mayor inversión al Sistema de Aguas de la Ciudad de México para su modernización, 

la reducción de fugas y equilibrar su distribución. 

Insisto en ello, hoy más que nunca tenemos un gobierno de compromisos cumplidos, un 

gobierno que asume con responsabilidad el bienestar común para todas y todos. La 

ciudad pertenece a sus habitantes, se concibe como un espacio civilizatorio ciudadano, 
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laico y habitable para el ejercicio pleno de sus posibilidades, el disfrute de sus bienes y la 

búsqueda de la felicidad. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Tiempo, diputada.  

LA C. DIPUTADA MARTHA SOLEDAD ÁVILA VENTURA.- Es por ello, querida Claudia, 

que el grupo parlamentario de MORENA te reitera su respaldo, el respaldo a tu liderazgo 

como Jefa de Gobierno, el respaldo que con altura de miras has sacado adelante la 

ciudad. 

Hacemos un llamado a todas las fuerzas políticas a no olvidar que la ciudad le pertenece 

a sus habitantes. De la mano de nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador y 

nuestra Jefa de Gobierno, la Cuarta Transformación avanza, el país y la Ciudad de 

México tienen esperanza. Ya lo demostraremos en la consulta por la revocación o, mejor 

dicho, en la ratificación del mandato, en la confianza de la gente en nuestro Presidente y 

en el movimiento que la 4T representa.  

Es cuanto, diputado Presidente. Gracias a todas y a todos. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputada.  

A continuación, y de conformidad con lo dispuesto por el numeral Séptimo del acuerdo 

que rige la presente sesión, se concede el uso de la palabra a la Jefa de Gobierno, 

doctora Claudia Sheinbaum Pardo, con la finalidad de que emita un mensaje con motivo 

de su informe.  

LA C. DRA. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO.- Muchas gracias. 

Presidente del Tribunal Superior de Justicia, Rafael Guerra Álvarez; 

Presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, doctor Héctor Díaz 

Polanco. 

Diputadas y diputados, alcaldes y alcaldesas; 

Compañeros del gabinete, compañeras gobernadoras, muchas gracias por su presencia. 

Rector de mi alma máter; gobernador del Estado de México; rectora de la UACM, 

empresarios, colegios, compañeros del gabinete del Gobierno de México, agradezco la 

asistencia de cada uno de ustedes. 

Presento frente al Congreso de la Ciudad de México el Tercer Informe de Gobierno de 

acuerdo con la Constitución de nuestra Ciudad. 
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Si olvidé presentar a alguien, disculpas. Aprovecho también, perdón, para agradecer la 

presencia de los distintos partidos políticos y en particular la presencia de Mario Delgado 

y Citlalli Hernández. 

Vivimos tiempos difíciles por la pandemia del COVID-19 que ha representado para 

millones de habitantes en el mundo y en nuestra ciudad mucho dolor por la lamentable 

pérdida de vidas humanas. 

La pandemia también provocó una crisis económica que implicó pérdida de empleos. Han 

sido 18 meses muy difíciles para los habitantes de la ciudad, sin embargo, el Programa 

Nacional de Vacunación y sobre todo la solidaridad y responsabilidad de nuestro pueblo 

nos han sacado adelante.  

Por ello dedico la primera parte del informe a detallar algunas de las acciones más 

importantes que permitieron la contención y atención de la pandemia, poniendo en el 

centro y el énfasis el derecho a la salud. 

Establecimos un sistema único de salud entre las instituciones públicas federales y 

locales, se dice en pocas palabras, pero pasamos de 2 mil a 8 mil 246 camas de atención 

COVID entre el IMSS, el ISSSTE, SEDENA, MARINA, los institutos nacionales de salud y 

el INSABI. 

Tan sólo entre el Gobierno de la Ciudad y el INSABI contratamos 4 mil 158 nuevos 

profesionales de la salud, médicos, enfermeras, camilleros, paramédicos; se adquirieron 

equipos, materiales, medicamentos, 6 ambulancias con recursos donados por servidores 

públicos y diputados y 10 por el INSABI.  

Agradezco a este Congreso también, siempre hay que agradecer, la aportación de 

recursos para la atención del COVID en los momentos más difíciles. 

Instalamos, con la donación de la iniciativa privada y la Facultad de Medicina de la UNAM, 

la Unidad Temporal Citibanamex, que llegó a operar con 600 camas por 14 meses de 

forma gratuita. 

Gracias a la generosidad de fundaciones, entre las que sobresalen la Fundación Carlos 

Slim, se terminó y equipó el Hospital General La Pastora con 100 camas, con el apoyo de 

la alcaldía Gustavo A. Madero y la Fundación Modelo. 

Desarrollamos un modelo epidemiológico propio para seguimiento de casos, diseño de la 

atención y tamizajes MS, aplicación telefónica y portal para conocimiento de camas 
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disponibles, atención médica por videollamada en Locatel y 911, y con apoyo del IMSS un 

modelo de atención temprana. 

Asimismo, entregamos 157 mil apoyos médicos y económicos a personas con COVID, un 

programa único en el mundo y realizamos 4 millones de visitas a hogares durante el pico 

más alto de la pandemia para informar y difusión de medidas preventivas. 

Aplicamos 3.5 millones de pruebas gratuitas y más de 6 mil personas fueron atendidas en 

domicilio con el programa Hospital en Casa. 

Instalamos puntos de llenado gratuito de oxígeno en los momentos más difíciles.  

En febrero de este año inició el Programa Nacional de Vacunación contra COVID-19.  

Gracias a la eficiencia y diversificación en la adquisición de vacunas, promovido por el 

Gobierno de México y el entusiasmo de miles de servidores públicos de la ciudad, desde 

Secretarios hasta promotores y el apoyo de SEDENA, SEMAR, IMSS, ISSSTE, Pemex, 

materializamos un modelo único, humano, eficiente, cálido, igualitario, ejemplo mundial 

que logró hasta ahora la aplicación de 10.4 millones de dosis de vacunas, alcanzando el 

91 por ciento de adultos con primera dosis y 65 por ciento con esquema completo, el más 

alto de toda la República. 

Aprovecho -perdón-, no le di las gracias a la representante del Presidente de la República, 

nuestra compañera Rosa Icela Rodríguez, quien desempeña una excelente labor a cargo 

de la Secretaría de Seguridad Pública Federal. 

Promovimos un programa de apoyos económicos, entre los que destacan mil 500 pesos y 

tres apoyos alimentarios a 1 millón 200 mil niños de escuelas públicas, apoyo a 263 mil 

309 personas desempleadas, 105 mil créditos sin intereses, mil 49 créditos de la mediana 

empresa con fondo conjunto CONAFI, becas a 5 mil 370 niños y niñas que perdieron a 

alguno de sus padres por covid, condonación de recargos de diversos impuestos y 

derechos, apoyo de bono de combustible que contabiliza 800 millones de pesos para 

evitar el aumento de tarifa del transporte público que no se ha hecho en ningún lugar de la 

República entre el 20 y el 2021, todo ello para apoyo de los más pobres, sumando cerca 

de 8 mil millones de pesos. 

Destaco que no requirió de medidas autoritarias, multas o toques de queda como en otros 

estados, sino solo de la concientización, difusión porque siempre hemos tenido confianza 

en la ciudadanía. 
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La vacunación histórica, la responsabilidad ciudadana, el impulso a la economía desde 

abajo, así como los 11 ejes de reactivación económica en la que participan empresarios 

de diversas ramos y tamaños, están permitiendo una inédita reactivación económica y el 

empleo de la ciudad. Paso a dar algunas cifras. 

Los datos de la encuesta nacional de ocupación y empleo para el segundo trimestre de 

2021 indican una recuperación de 516 mil 433 empleos respecto al tercer trimestre de 

2020; en agosto de 2021 la ciudad generó empleo formal que superó a todas las 

entidades de la República, somos la entidad más atractiva para la inversión extranjera, 

durante el primer semestre de 2021 recibimos 3 mil 270 millones de dólares. De acuerdo 

a cifras del INEGI, las horas trabajadas en junio de 2021 en el sector de la construcción 

de la ciudad superaron los niveles previos a la pandemia en cerca de 48 mil horas, los 

trabajadores de la construcción de la ciudad son mejor remunerados, registraron un 

crecimiento anual del 12.3 por ciento en sus ingresos y se mantienen por arriba del 

nacional promedio de 3.1; se crearon en este semestre 11 mil 138 empresas de bajo 

impacto; el aeropuerto internacional de la Ciudad de México está al 80 por ciento de sus 

niveles prepandemia, las plataformas digitales alcanzaron 83 por ciento de ocupación, la 

revista Travel and Leisure coloca a la Ciudad de México como la segunda del país en 

atracción turística; el Instituto Mexicano para la Competitividad, que no es precisamente 

quien siempre nos echa porras, coloca a la Ciudad de México en el índice de 

competitividad estatal 2021 como la número uno, 7 puntos arriba del siguiente Estado que 

es Nuevo León. 

Aún falta por hacer para recuperar los empleos formales de la ciudad, pero estamos 

convencidos que la vacunación, el impulso a la economía desde abajo gracias a los 

apoyos del bienestar, el proyecto de reactivación, seguirán generando las condiciones de 

recuperación del empleo. Y quiero agradecer a las Cámaras y empresarios que participan 

en este esfuerzo su solidaridad siempre con los habitantes de la ciudad. 

Austeridad republicana y economía moral. 

Nos hemos aumentado impuestos ni derechos en términos reales, mantuvimos los 

servicios de la ciudad y continuamos con el programa de transformación con una fórmula: 

acabar con los privilegios de los altos funcionarios y la corrupción, que tan solo en el 

primer año nos permitió liberar 25 mil millones de pesos para la inversión pública; aún con 

la reducción de ingresos por la crisis económica, cumplimos con el compromiso de 
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aumentar los salarios de la policía por tercer año consecutivo inédito, en 9 por ciento 

anual y la de los trabajadores de base nómina 8 en 2 puntos por arriba de la inflación y se 

ha logrado un trato digno a los trabajadores y trabajadoras y una relación institucional que 

no había con las representaciones sindicales. 

Al cierre de agosto de 2021 el saldo de la deuda pública de la Ciudad de México es de 90 

mil 661 millones de pesos, monto que se encuentra dentro de las autorizaciones del 

Congreso de la Unión y del Congreso de la Ciudad de México, con respecto a 2020 

representa un desendeudamiento real del 3.7 por ciento; el compromiso es que al final de 

la administración respecto a 2018 no aumente el endeudamiento en términos reales. 

El manejo responsable de la deuda pública se refleja en las calificaciones crediticias triple 

A por parte de las agencias calificadoras, Deustche, HR Ratings y Mudis; además, hemos 

mantenido resultados sobresalientes en las evaluaciones de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público que realiza a todas las entidades federativas. 

El modelo republicano de austeridad y economía moral es viable, brinda resultados y tiene 

un alto sentido humanista, atiende a los más pobres, se invierte donde históricamente no 

se había hecho para reducir desigualdades y se impulsa la economía desde abajo. Para 

nosotros la inversión privada es necesaria e indispensable, pero el Estado debe garantizar 

derechos y bienestar. 

Asimismo, los bienes públicos deben proveer prosperidad para todos. Por esa razón 

recuperamos espacios públicos que estaban concesionados, así en vez de un centro 

comercial privado, en un espacio público, hoy existe construcción de 1917 una 

preparatoria pública y un museo público, en vez de un parque privado, en el ecológico de 

Xochimilco un parque público gratuito y en vez de una avenida Chapultepec que quería 

concesionarse a plazas comerciales, la rescatamos con recursos públicos como una de 

las mejores avenidas y más seguras de la ciudad. En vez de seguir privatizando la 

Magdalena Mixhuca la entregamos a la alcaldía Iztacalco; de igual forma tomamos la 

decisión de no renovar las concesiones de la comercialización del agua y ahora se 

administran por el Sistema de Aguas de la Ciudad de México, tan solo en dos meses, 

imagínense con la concesión durante muchos años, retiramos la concesión y en solo dos 

meses la recaudación aumentó en 200 millones de pesos, cobrando a quien antes no se 

cobraba, principalmente a los grandes. 
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Atendemos la emergencia por la pandemia y continuamos trabajando en los compromisos 

para la transformación de la ciudad. Para fortalecer el derecho a la educación invertimos 

cerca de 25 mil millones de pesos de la siguiente forma: apoyo a las estancias infantiles, a 

partir del 1º de enero de 2019 las estancias infantiles del DIF y los Cendis de las alcaldías 

son gratuitos porque son parte de la educación pública; para finales de 2019 habíamos 

aumentado la matrícula en un 30 por ciento y se remodelaron 185 de los 249 existentes.  

Apoyamos con infraestructura y protección civil a 206 centros comunitarios certificados 

por el DIF. 

Inversión en reconstrucción y mantenimiento mayor del 65 por ciento de los planteles 

educativos de educación básica de la ciudad, con una inversión histórica de 2 mil 190 

millones de pesos. 

El Programa la Escuela es Nuestra, Mejor Escuela. Entregamos a las madres y padres de 

familia un total 748 millones de pesos en 3 años para la aplicación del mantenimiento de 2 

mil 791 planteles educativos. Un programa autogestivo que inició en la cuidad y que hoy 

es un programa nacional. 

Otorgamos becas para el bienestar de niños y niñas, Mi Beca para Empezar, a todos los 

niños y niñas, 1.2 millones de estudiantes de preescolar, primaria y secundarias públicas, 

que incluyen apoyos mensuales de más de 400, 435 y 500 pesos, además del apoyo de 

útiles y uniformes escolares que duplicamos el primer año, que va de 840 a 1 mil pesos 

por nivel educativo. 

Esta beca universal sustituyó a la de Niñas y Niños Talento, que se otorgaba sólo para 

unos cuantos y generaba competencia y desigualdad. Para nosotros apoyo universal 

significa bienestar. 

Ampliamos la cobertura del Programa de Alimentos Escolares Fríos en 30 por ciento y a 

finales del 2021 llegaremos junto con la SEP, histórico, a 940 escuelas con alimentos 

calientes en las zonas de mayor marginación de la Ciudad de México. 

Ya operan 5 preparatorias nuevas del Instituto de Educación Media Superior, 2 en la 

Gustavo A. Madero, 1 en Iztapalapa, 1 en Tláhuac y 1 en Álvaro Obregón y construiremos 

una más en Tlalpan. 
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Con la modalidad presencial y semipresencial, las preparatorias de la Ciudad de México 

pasarán de atender 25 mil 282 estudiantes en 2018 a 41 mil 500 en 2024, es decir, 40 por 

ciento más de espacios en preparatoria. 

Si hoy incorporamos la Preparatoria PILARES a distancia con una meta de 30 mil, 

estaremos llegando a 46 mil jóvenes que antes abandonaban la preparatoria. Para hacer 

un comparativo, perdón, Rector, es más de lo que representa la matrícula de todos los 

CCH juntos de la Universidad Nacional Autónoma de México. 

Apoyamos a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México y además creamos una 

nueva universidad, el Instituto de Educación Superior Rosario Castellanos que se 

transformará muy pronto en universidad, cuenta ya con 5 planteles, 29 mil estudiantes 

inscritos en 19 licenciaturas, 3 maestrías y 2 doctorados, y el objetivo es llegar a 50 mil 

jóvenes que antes no tenían la oportunidad de estudiar. 

Creamos la Universidad de la Salud, que cuenta con 2 mil 50 estudiantes de todo el país 

inscritos. Estamos por inaugurar su sede en la Cuarta Sección del Bosque de 

Chapultepec, oyeron bien, la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, que también iba 

a ser un espacio privatizado y que rescatamos junto con el Gobierno de México. 

Un sueño que miles de jóvenes que antes no tenían acceso a la educación hoy accedan a 

educación pública gratuita y de calidad, algo por lo que de jóvenes luchamos siempre. 

Estamos cerca a la meta de cumplir con 300 Puntos de Innovación, Libertad, Arte, 

Educación y Saberes.  

En 50 años se construyeron 250 casas de la cultura en la cuidad. En 3 años estamos 

construyendo 300 PILARES en la Ciudad de México. El objetivo es que con todos los 

PILARES lleguemos a atender 1 millón de personas, principalmente jóvenes que hagan 

de este espacio su lugar de libertad, teniendo acceso a la educación, a la cultura y al 

deporte. 

Como parte del sistema de educación y salud creamos el programa más ambicioso, 

Deporte Comunitario, que se hizo famoso en el mundo con la vacunación Ponte Pila, con 

1 mil 90 jóvenes promotores que llevan la educación física a más de 700 mil habitantes en 

toda la ciudad. 

En salud, además de la atención a la pandemia, algunos de los logros han sido los 

siguientes: 90 por ciento de los centros de salud abren los fines de semana, imagínense, 
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nuestros compañeros de los centros de salud apoyan la vacunación, apoyan las pruebas 

gratuitas y además están apoyando la apertura de todos los centros de salud los fines de 

semana que históricamente habían estado cerrados. 

Remodelamos integralmente 20 centros de salud, construimos la clínica de medicina 

integrativa y operará en octubre la primera clínica en el país para personas trans, como 

parte de una ciudad diversa. 

Tres nuevos Hospitales Generales: General de Topilejo, el General La Pastora y avance 

del 60 por ciento del Hospital General de Cuajimalpa. Asimismo, el Hospital Ajusco Medio 

amplió su capacidad en 100 camas de atención. 

Estamos desarrollando el programa más ambicioso de salud preventiva, Salud en Tu 

Vida, Salud para el Bienestar, formando comités por unidad territorial SMS para tamizaje 

a distancia y apoyo a través de videollamadas en centros de salud para prevenir y atender 

diabetes, hipertensión y obesidad. 

El próximo año entrará en operación el Programa de Expediente Único, que en 

coordinación con el IMSS y el ISSSTE fortaleceremos para la atención de los habitantes 

de la ciudad y la entrega de medicamentos gratuitos. 

En lo que corresponde a la cultura, el Programa de Cultura Comunitaria apoya a cerca de 

3 mil talleristas y promotores en PILARES, Faros y espacios públicos y se han apoyado 

900 colectivos culturales comunitarios en tres años.  

Como un manifiesto cultura por la igualdad de las mujeres y su reconocimiento en la 

historia, estamos construyendo en Paseo de la Reforma el Paseo de las Heroínas, con 13 

figuras de mujeres en la historia de México. Hasta ahora ya están ahí Leona Vicario y 

mexicanas forjadoras de la República, a las heroínas anónimas. El 27 de septiembre se 

develarán las de Josefa Ortiz de Domínguez, Gertrudis Bocanegra, Sor Joana Inés de la 

Cruz y Margarita Maza de Juárez, y antes de que termine el año serán 13 mujeres que 

engalanarán el Paseo de la Reforma.  

Capital 21 se fortaleció duplicando su audiencia, hasta alcanzar a más de un millón de 

espectadores. 

Se desarrollaron dos ferias del libro, una presencial en el Zócalo y otra virtual. Este año -

gracias, Paloma- se realizará la tercera Feria del Libro de forma presencial. 
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Instalamos el Consejo Asesor de Cultura de la Ciudad de México, a quienes agradezco 

que estén aquí presentes, con el objetivo de acercar las voces de la cultura al Gobierno 

de la Ciudad, fomentar y fortalecer el acceso de la población a todas las expresiones 

culturales. 

En estos casi tres años de gobierno hemos hecho 75 mil acciones de vivienda a través del 

INVI y la reconstrucción. Cumpliremos con la meta de reconstruir todas las viviendas, 

incluyendo la construcción de una nueva unidad habitacional para 400 familias que 

tuvieron que ser reubicadas por riesgo de grietas en sus predios. 

Entre estas acciones se encuentra el compromiso de dar vivienda digna a los habitantes 

de Ciudad Perdida, que durante cien años estuvieron solicitando una vivienda digna. 

Estas viviendas serán entregadas en enero de 2022. 

Iniciamos el programa de vivienda en Atlampa para sustituir los campamentos y estamos 

rehabilitando las viviendas de alto riesgo del Centro Histórico. 

El Programa de Bienestar para Unidades Habitacionales invirtió 720 millones para 

beneficio de mil unidades habitacionales, recuperando la organización vecinal y 

abandonando el clientelismo. A la fecha funcionan 420 comedores para el bienestar. 

En noviembre de 2019 tomamos la decisión de decretar la Alerta por Violencia Contra las 

Mujeres, y destaco la aprobación por este Congreso, lo agradezco, de cuatro leyes 

únicas: el Banco de ADN para Agresores Sexuales, que ya está en proceso de 

certificación, el Registro de Agresores Sexuales, la Ley Olimpia y la reforma a la Ley de 

Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia de la Ciudad de México, único para 

asegurar que el agresor deje el domicilio en vez de la víctima. Así que no sólo apoyamos 

refugios sino apoyamos a la mujer para que se quede en el hogar, independientemente de 

la posesión a la que tenga derecho.  

Los Centros de Justicia, las campañas, la Fiscalía de Feminicidios, las LUNAS, los 

Senderos Seguros, las Abogadas de las Mujeres, la Red de Mujeres, el MP en el 

Transporte Público, son todas ellas políticas únicas en el país. 

Sé que falta mucho por hacer y siempre vamos a apoyar a las mujeres, pero destaco que 

el feminicidio en la ciudad se ha reducido 24% y el porcentaje de captura de agresores ha 

aumentado en 37% entre 2020 y 2021. 

Ciudad Sustentable. 
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Acabamos con la corrupción que llevó al desorden inmobiliario durante el sexenio anterior. 

Para terminar con el cartel inmobiliario se cancelaron proyectos y se presentaron juicios 

de lesividad en el Tribunal Administrativo y en diversos casos denuncias en la Fiscalía 

General de Justicia. Tan es así que existe una orden de aprehensión contra el ex 

Secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda. 

A través de la Secretaría de Medio Ambiente, previo a la autorización de impacto 

ambiental, se realizan consultas ciudadanas de grandes obras. La ciudad activa ya la 

construcción, pero en un marco de orden y de sustentabilidad. 

Con el Programa Ambiental y de Cambio Climático hemos sembrado casi 20 millones de 

plantas y árboles, diez veces más que en los seis años del gobierno anterior. 

Con el programa Sembrando Parques rehabilitamos, abrimos y creamos 13 parques con 

más de 200 hectáreas: Leona Vicario y Parque Ecológico de la Ciudad de México, en 

Tlalpan; Eje 6, Periférico Oriente, Cuitláhuac, Sierra de Santa Catarina y Cerro de la 

Estrella, en Iztapalapa; Bosque de Aragón y Viveros, en Gustavo A. Madero; Parque 

Ecológico de Xochimilco; Gran Canal en Venustiano Carranza; Cantera y Canal Nacional, 

en Coyoacán.  

Vamos, les informo, por la rehabilitación del Bosque de Tláhuac, Magdalena Mixhuca, la 

Colonia Del Gas en Azcapotzalco, que nos comprometimos, y continuamos con el 

proyecto Naturaleza y Cultura, junto con el Gobierno de México en el Bosque de 

Chapultepec.  

Invertimos en el rescate de los Ríos San Buenaventura, Santiago, Magdalena, Río de los 

Remedios y los canales de Xochimilco. 

Invertimos 3 mil millones con el programa Altepetl, para atender directamente más de 75 

mil hectáreas y a sus habitantes en las zonas rurales, la mitad de la superficie de la 

ciudad.  

Se aprobó una ley que restringe plásticos de un solo uso, aquí también quiero agradecer 

nuevamente al Congreso de la Ciudad de México. Se inauguró la planta de separación de 

mil toneladas más moderna de América Latina y una planta de reciclamiento de cascajo, 

opera la planta de biodiesel a partir de aceite usado en la cocina en la Central de Abasto y 

se construye con CONACYT y el Instituto de Ingeniería de la UNAM la planta de 

producción de pellets de carbón vegetal a partir de la basura orgánica, también única en 

el mundo.  
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En 2019 y 2021 hemos logrado reducir 2 mil toneladas al día que llegaba a los rellenos 

sanitarios con un ahorro económico de más de 200 millones de pesos.  

En lo que respecta a agua y drenaje destacan, 150 brigadas de detección y atención de 

fugas, instalación de 555 de los 694 sensores de medición y telemetría para control a 

distancia de flujos, presiones y otras mediciones, avance en 268 de los 830 sectores de la 

red de agua potable, con una reducción de fugas de 500 litros por segundo, rehabilitación 

y reposición de 202 pozos de los cuales 119 corresponden al sistema Lerma que había 

sido abandonado, con los que se han podido recuperar cerca de 2 mil litros por segundo 

de agua, rehabilitación de 39 potabilizadoras, el 62 por ciento de las existentes, 

rehabilitación de 47 plantas de bombeo de agua potable y un total 67. Como ven, mucho 

estamos invirtiendo en el mantenimiento de la red de agua e infraestructura de agua 

potable de la ciudad.  

Rehabilitación de 58 tanques de los 82 programas, rehabilitación de 175 kilómetros de 

líneas primarias y secundarias, de 431, desazolve integral de 18 presas, construcción de 

38.5 kilómetros de colectores con diversos diámetros, destacan el colector César Morales 

y Astudillo en la alcaldía Iztapalapa y el Tael en la alcaldía Venustiano Carranza.  

Rehabilitamos 68 plantas bombeo de drenaje, 12 plantas de tratamiento de aguas 

residuales, reconstrucción y rehabilitación de 42 estructuras y compuertas del drenaje 

profundo, reforzamiento del drenaje de Iztapalapa, cierre de grietas y reparación de 

drenaje y hoy 30 mil viviendas con captación de agua de lluvia.  

Trabajamos con la Comisión Nacional del Agua y del Estado de México, agradezco aquí 

al Gobernador por la coordinación en 4 obras para mejora del Sistema Cutzamala, una 

potabilizadora, En presa Madín que ya está en proceso, humedales en Cerro de la 

Estrella y Valle de Xico y batería de 8 pozos para un nuevo programa de atención 

inmediata. El objetivo es que para 2023 estemos recibiendo 1.5 metros cúbicos por 

segundo adicionales de estos sisternas.  

Obra pública. Voy a tratar de leerlo rápidamente porque son muchas las obras.  

En materia de seguridad y procuración de justicia, la rehabilitación y construcción del 

Centro Penitenciario de Santa Martha Acatitla, la rehabilitación del centro femenil de 

readaptación social Tepepan, la reconstrucción del Centro de Tratamiento Especializado 

para Adolescentes en San Fernando, trabajos complementarios para la construcción del 
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Tribunal para Adolescentes, rehabilitación de 16 coordinaciones territoriales de policía, 

mejor integral del edificio de la Fiscalía de Investigación de Estrategia Central.  

En proceso, la construcción de 2 estaciones de bomberos, Milpa Alta e Iztacalco, que 

históricamente eran las alcaldías que no tenían estaciones de bomberos y el 

equipamiento por primera vez desde hace muchos años del Heroico Cuerpo de 

Bomberos.  

Infraestructura de abasto y para el desarrollo económico. Inversión histórica en la Central 

de Abastos que no se había realizado, repavimentación de 597 mil metros cuadrados de 

sus patios y maniobras y vialidades con concreta hidráulico y la sustitución de 20 

kilómetros de la red de drenaje de esta central, reconstrucción del mercado de la Merced 

en sus dos fases, abandonado porque no se le invertían recursos desde el gobierno 

central con un avance del 70 por ciento y el de San Cosme, mejora de la infraestructura 

junto con alcaldías en 187 de los 335 mercados públicos.  

Infraestructura cultural, rehabilitación de la columna de la Independencia, reconstrucción 

de 35 templos dañados por el sismo, museo interactivo de Iztapalapa, Faro Cosmos, 

Museo Flor de Chinampa en Xochimilco y en el Bosque de Chapultepec, diversas obras 

en el proyecto naturaleza y cultura.  

Vialidades y puentes, hemos cumplido ya con lo que nos comprometimos cuando 

entramos al gobierno, reconstrucción de la carretera México-Xochimilco-Tulyehualco 

dañada durante el sismo, puente vehicular de Circuito Interior Eje 6, puente vehicular 

Emiliano Zapata sobre la carretera a Puebla, puente vehicular Viaducto-Zaragoza, puente 

vehicular Cielito Lindo en Periférico suroriente, dos túneles y cruces elevados en Galindo 

y Villa y Viaducto Miguel Alemán. 

Inicio de la construcción del puente Chamixto en la alcaldía Cuajimalpa, mantenimiento de 

67 puentes vehiculares a los que no se les había dado mantenimiento hace muchos años, 

mantenimiento mayor del puente la Concordia, Nonoalco, Bosques de Reforma, 6 puentes 

atirantados en el Calzado Ignacio Zaragoza, mantenimiento de los puentes peatonales de 

la ciudad, intervención en 227 cruces viales, reversible de circuito interior, 

repavimentación de 892 kilómetros de la red vial primaria, lo que representa el 60 por 

ciento del total. 

En la encuesta nacional de calidad regulatoria, impacto gubernamental 2020 del INEGI, la 

Ciudad de México subió en diversos indicadores de satisfacción entre 2016 y 2020 en lo 
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que se refiere a servicios, paso a dar las cifras: En carreteras y caminos sin pago, de 35 a 

54 por ciento; en recolección de basura de 67 a 73 por ciento; en alumbrado público de 37 

a 57 por ciento; en drenaje y alcantarillado de 47 a 56 por ciento y en agua aún con todas 

las dificultades de 52 a 65 por ciento. Cifras del INEGI  

En el rescate del Centro Histórico, el programa integral del rescate del polígono B 

principalmente, en avenida Hidalgo, Santa María la Redonda, Antigua Merced, Barrio de 

Zoquiapan, República de Brasil, Balderas, Zarco, República de Chile, Perímetro de San 

Hipólito, Paseo de la Reforma en la parte norte, de Avenida Hidalgo al Eje 1 Norte, 

movilidad incluyente, accesibilidad del 99 por ciento ya a personas con discapacidad en 

las estaciones del Metrobús, 341 mil 900 metros cuadrados de banquetas incluyentes, 

entre las que destacan Avenida Insurgentes y Calzada de Tlalpan. 

Movilidad integrada y sustentable, 2 líneas de cablebús, las 2 más largas del mundo, 

proyecto de movilidad y de justicia social, 28 kilómetros nuevos de líneas de Metrobús, 

línea 3, ampliación de línea 3, ampliación de línea 4, circuito Pantitlán, 5.2 kilómetros de 

Línea 5 de San Lázaro a Pantitlán con 5.2 kilómetros y 18.5 Kilómetros de la línea 5.  

Ampliación de las estaciones El Caminero, la Joya y Félix Cuevas en la Línea 1 del 

Metrobús, 200 trolebuses nuevos para llegar en los próximos años a 500 el mayor 

impacto en electromovilidad de cualquier ciudad de América Latina, 300 autobuses de 

RTP para alcanzar una flota moderna de 800 autobuses en los próximos años, 173 

unidades sustituidas para Metrobús y a finales del 21 se tendrán 236, construcción de dos 

patios de maniobras para Metrobús, 10 autobuses totalmente eléctricos en la línea 3 y 

vamos por  55, sustitución de las vías y catenarias de todo el tren ligero Taxqueña 

Xochimilco, que tenía en algunos casos hasta 100 años sin haber sido intervenido del 

antiguo tranvía.  

79 por ciento de avance en la construcción de 7.2 kilómetros del trolebús elevado sobre 

Ermita Iztapalapa, de Constitución del 17 a la UACM, que sería inaugurado a fines de este 

año, es decir un segundo piso de trolebuses también diseñado en la ciudad y único en el 

mundo.  

60 por ciento de avance en la ampliación de 3.9 kilómetros de la línea 12 del metro hacia 

el poniente, 70 por ciento de avance en los 17 kilómetros del tramo 3 del tren interurbano 

que estamos construyendo nosotros, remodelación de 3 CETRAM, ampliación de la red 

de ciclovías en 180 kilómetros incluido insurgentes. 
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En estos años hemos construido más ciclovías de lo realizado en los últimos 14, 5 

biciestacionamientos y uno en construcción, intervención de 227 cruces viales conflictivos 

de 83 adecuaciones para protección del peatón, 1 mil 900 unidades de ruta chatarrizada y 

sustituidas y llegaremos a 4 mil 500.  

Fotocívicas en fotomultas, una sola tarjeta de movilidad integrada para todas las 

empresas de transporte operadas por el Gobierno de la Ciudad y este año iniciamos con 

el transporte concesionado.  

732 taxis eficientes híbridos y eléctricos sustituidos, aplicación Mi Taxi para competir con 

las aplicaciones telefónicas sin costo para el taxista y desarrollada en el Gobierno de la 

Ciudad con más de 1 millón de viajes registrados. Todo el transporte público cuenta con 

cámara de vigilancia y GPS, mantenimiento mayor de las estaciones de la línea 7 del 

Metro, modernización del todo el sistema del suministro eléctrico de las líneas 1, 2 y 3 del 

Metro.  

Avance del 40 por ciento en el proyecto ejecutivo para la sustitución de toda la línea 1 del 

metro y la adquisición de 30 trenes nuevos, obra que iniciará el próximo año, renovación 

de 24 escaleras electromecánicas.  

Quiero detenerme un momento, es indispensable mencionar que este año tuvimos 2 

graves siniestros en el Metro de la Ciudad, el primero en enero, un siniestro que ocasionó 

la pérdida de uno de los transformadores que alimenta a las líneas 1 a 3 y con ello el daño 

al puesto central de control de las líneas 1 a la 6.  

Gracia al apoyo de la Comisión Federal de Electricidad, el servicio se restableció en 3 

semanas y la solución y la solución de fondo con nuevos transformadores, líneas de 

transmisión y suministro que estamos contratando con Comisión Federal de Electricidad 

estará operando a finales del primer trimestre de 2022. Para ello quiero agradecer 

especialmente a todas y todos los trabajadores del metro por su incansable labor.  

Respecto a la terrible tragedia de la Línea 12 donde 26 personas perdieron la vida y 

muchas otras sufrieron graves daños y la consecuente suspensión del servicio de la línea 

12 desde mayo, lo primero para nosotros ha sido dar atención a las víctimas, un servidor 

público de alto nivel está en contacto permanente con ellas y la Comisión de Atención a 

Víctimas formuló un apoyo integral a cada una de las familias.  

Por otro lado, la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, contrató una 

de las mejores empresas para desde el gobierno dar a conocer públicamente el análisis 
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casusa raíz del siniestro. Sus resultados se han puesto a disposición de la ciudadanía en 

la página de transparencia de la Línea 12 donde se han subido todos los documentos de 

construcción, mantenimiento y estudios.  

A nosotros nos corresponde también poner en marcha la línea y por ello se eligió un 

grupo de expertos prestigiados para desarrollar las bases técnicas y el proyecto ejecutivo 

de reforzamiento para la línea 12, para una Línea 12 segura.  

Queremos reconocer que las empresas que construyeron la línea han estado a la línea de 

las circunstancias y han decidido apoyar a los habitantes de la ciudad para que lo más 

pronto posible se reinicie la operación de forma segura. Cada semana estaremos 

informando.  

Por su parte, la Fiscalía general de Justicia con sus propios procedimientos y de forma 

independiente y autónoma, está haciendo su investigación y a ellos les corresponde 

informar. Tenga la certeza que siempre nos comportaremos como nos hemos comportado 

hasta ahora, del lado de las víctimas y del lado de la justicia.  

Innovación.  

Creamos la Agencia Digitación de Innovación Pública y llevamos 3 años en proceso de 

ampliación y modernización del C5. A veces no informamos lo suficiente, pero miren, 

pasamos de 15 mil 088 a 63 mil 191 cámaras en el sistema de videovigilancia de la 

ciudad con mejor calidad, incluyendo 28 mil nuevas cámaras del programa MI Calle, 

implementamos el Centro de Comando C2 con cobertura de videovigilancia en la central 

de abasto, contando con 636 cámaras, 100 botones de emergencia, 96 altavoces para 

anuncios públicos y 20 posiciones de despacho para atención de incidentes.  

Establecimos el protocolo de personas desaparecidas y ausentes, con más de 2 mil 

intervenciones exitosas, se renovó el sistema de difusión por altavoces, que difunden, 

entre otros mensajes, el sonido de la alerta sísmica, migrando a tecnología digital.  

Mejoran los tiempos de atención del 911 y creación del sistema central de atención 

prehospitalaria con diversas instituciones, el servicio público y gratuito de internet de la 

ciudad, cuenta ya con 19 mil 689 puntos de acceso, pasamos de la ciudad número 85 a la 

segunda ciudad más conectada de forma gratuita en todo el mundo y en un mes vamos a 

ser la primera con 21 mil 500 puntos gratuitos de internet para todos. 
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Hay 2.3 millones de personas en la Ciudad de México con una cuentallave, ello permite 

agilizar 39 trámites digitales completos, licencia y tarjeta de circulación digital, la fábrica 

de software de la Agencia ha permitido producir 249 desarrollos propios, con jóvenes de 

nuestra ciudad que estudiaron en escuelas públicas y privadas sin contratos de licencias, 

la Ciudad de México cuenta con 2.5  millones de descargas y ofrece 23 servicios, 

LOCATEL absorbió 8 centros de atención y recibe 9 mil llamadas diarias, creamos el 

sistema unificado de atención  ciudadana.  

El portado de datos ha recibido 6.4 millones de visitas por parte de 406 mil usuarios. Se 

abrirá el centro de Innovación Vallejo como uno de los proyectos más ambiciosos de 

almacenamiento de datos, vínculo empresarial y de la academia como parte de la 

reactivación de la zona industrial Vallejo, en la que por supuesto invitamos a la nueva 

alcaldesa para que pueda participar en él.  

Seguridad.  

Nuestro modelo de seguridad está dividido en 4 ejes clave, atención a las causas, es 

decir, la seguridad es fruto de la justicia, más y mejor policía, inteligencia e investigación y 

coordinación.  

En la atención de las causas destacan el Programa Pilares y el acceso a la educación, 

pero también el programa sí al desarme, sí a la paz que inició aquí la Secretaria de 

Seguridad Pública cuando estuvo en el Gobierno, con cerca de 6 mil armas destruidas y 

el programa barrio adentro que también inició por ahí Arturo que está presente ahora en la 

atención integral de 70 polígonos, este año retomaremos el programa de comisiones de 

seguridad ciudadana por zona territorial.  

Destaco el trabajo en la formación de carrera policial, los mandos son elegidos cada vez 

más con base en un examen integral, se reformó el área de asuntos internos de la policía 

y se ha reforzado de manera inédita la inteligencia. Atendemos todos los días el gabinete 

de seguridad en las mesas de construcción de la paz, la coordinación con las alcaldías, 

las coordinaciones territoriales, la coordinación con la Guardia Nacional, la Defensa y la 

Marina que les agradezco enormemente su presencia, ha sido fundamental para la 

reducción de delitos. Invito a los nuevos alcaldes a que sigamos con esta estrategia, que 

continuemos con los gabinetes de seguridad por alcaldía, con la coordinación de todas y 

todos, que ha sido fundamental en la reducción de delitos de la ciudad. 
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En el marco de la autonomía agradezco a la Fiscal General de Justicia la coordinación de 

sus áreas con la Secretaría de Seguridad Ciudadana y su presencia en los gabinetes. 

Asimismo, quiero agradecer especialmente el trabajo del Presidente del Poder Judicial de 

la Ciudad de México que con plena autonomía y en el marco constitucional ha ayudado 

enormemente a disminuir la llamada puerta giratoria y con ello fortalecer la seguridad y la 

paz en la Ciudad de México. 

Quiero destacar los resultados en la disminución del número de delitos, comparado enero-

agosto de 2019 contra enero-agosto de 2021, cifras reconocidas por el Secretariado 

Nacional: homicidio doloso reducción del 34 por ciento, lesiones dolosas por arma de 

fuego reducción del 46 por ciento, robo a Metrobús reducción de 72 por ciento, robo a 

casa habitación con violencia reducción del 34 por ciento, robo a casa habitación sin 

violencia reducción del 48 por ciento, robo a conductor pasajero de vehículo reducción del 

48 por ciento, robo a cuentahabiente reducción del 52 por ciento, robo a negocio con 

violencia reducción del 55 por ciento, robo a pasajero a bordo de microbús 67 por ciento 

de disminución, robo a pasajero a bordo de taxi reducción del 41 por ciento; reducción del 

robo a pasajero a bordo del metro 75 por ciento, reducción del robo a repartidor 36 por 

ciento, reducción de robo a transeúnte en vía pública 34 por ciento, robo de vehículo sin 

violencia reducción del 30 por ciento, robo de vehículo con violencia reducción del 48 por 

ciento. Total de delitos, reducción del 45 por ciento, total de delitos de alto impacto, 

reducción del 43 por ciento y de bajo impacto reducción del 50 por ciento. 

Sabemos que falta mucho por hacer, mucho. No son cuentas alegres, hay mucho que 

hacer en seguridad, y también sabemos que la seguridad es fruto de la justicia, y por ello 

estamos trabajando por esta razón para disminuir el robo con violencia particularmente y 

acercar más todavía la policía con la ciudadanía. Recientemente anunciamos el 

fortalecimiento de 126 cuadrantes. Quiero aquí reconocer el trabajo de todo el equipo de 

gabinete de seguridad, pero en particular quiero agradecer al Secretario de Seguridad 

Ciudadana que está aquí y que frente a la adversidad siempre pone su mejor esfuerzo y 

dedicación. A nombre de los habitantes de la ciudad, muchas gracias Omar por tu valentía 

y por tu entereza. 

Amigas y amigos: Quiero agradecer a todo el equipo, a los habitantes de la Ciudad de 

México por su respaldo. Quiero hacer mención de 15 reconocimientos nacionales e 

internacionales que ha recibido la ciudad en estos casi 3 años: Mejor parque del mundo 

2019 a Chapultepec otorgado por World Urban Parks, The Signale Walsh 2020 otorgado 
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por DNA París para la rehabilitación de la NP de Sierra de Santa Catarina, primer lugar en 

el premio de la Cuarta Bienal Latinoamericana de Arquitectura del Paisaje por la 

intervención en el parque ecológico de la Ciudad de México; ciudad ganadora global en el 

desafío de ciudades por la WWF en reconocimiento de los avances de la ciudad en 

materia de cambio climático, distinción de la Ciudad de México en la A. List 2020 otorgado 

por el Carbon Desclushed Projects que reconoce a la Ciudad de México como una de las 

ciudades a nivel mundial que lideran la acción climática; premio ciudad amiga de los 

animales 2020 otorgado por World Animal Protection reconociendo a la Agatan; 

Gobernarte premio Eduardo Campos 2019 otorgado por el Banco Interamericano de 

Desarrollo por el sistema de información para el bienestar social como una de las mejores 

iniciativas innovadoras y de gobiernos nacionales de América Latina y el Caribe; primer 

lugar del premio a la innovación en transparencia 2019 del INAI, del PNUD y de la OCDE 

al portal de datos abiertos; el premio WSIS en la categoría 2 infraestructura de la 

información y comunicación 2020 por tener el mayor número de hostess de Wi-Fi gratuito; 

premio de oro en la categoría ciudad segura WeGo por el proyecto de mi ciudad segura, 

construir igualdad edición 2020 otorgado por UNESCO a los Pilares, premio Net Explore 

Linkin  City 2021 de la UNESCO que reconoce la resiliencia en el COVID-19; primera 

ciudad latinoamericana del futuro por el Financial Times, programa Aitings de Bumblebee 

Philanthropy otorgado en cómo transformar al gobierno digital a la ADIP, el programa 

Guinness récord por la segunda línea más grande de teleféricos en la ciudad. 

Amigas y amigos: Aún en medio de la pandemia y otras calamidades, puedo decir que 

estamos cumpliendo con los compromisos que nos llevaron a la Jefatura de Gobierno. 

Estoy contenta por el trabajo realizado y con enorme entusiasmo de seguir adelante. 

En los próximos años dedicaremos nuestro esfuerzo a la reactivación económica, cultural 

y social de la ciudad después de la pandemia, a consolidar los programas impulsados, a 

fortalecer la modernización del Metro y la puesta en marcha de la Línea 12, los programas 

de abastecimiento de agua, la sustitución del transporte concesionado y la tarjeta de 

movilidad integrada, el fortalecimiento del mantenimiento de la infraestructura de la ciudad 

y a la seguridad. 

Vamos a trabajar de forma republicana con el Congreso de la Ciudad de México y con los 

nuevos alcaldes de la Cuidad de México, pero no vamos a olvidar jamás que formamos 

parte del movimiento de transformación que alcanzó el triunfo electoral el 1º de junio de 

2018, un movimiento con ideales claros y que tiene como mandato popular eliminar la 
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corrupción y los privilegios de los gobernantes, ampliar la democracia y el bienestar para 

consolidar un México de progreso con justicia. 

Por eso con autonomía, dedicándonos a la cuidad y sus habitantes, siempre 

reivindicaremos nuestro origen y nuestra confianza en la transformación que encabeza el 

Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. 

Con nuestras características y formación nunca olvidamos, nunca, cómo llegamos, como 

parte de un movimiento social que luchó contra la corrupción, el fraude electoral, por la 

democracia y siempre por un México de derechos y con justicia. 

Hoy más que nunca estamos dedicados a consolidar la transformación de la ciudad en el 

marco de la democracia y el respeto, fortaleciendo la coordinación institucional, pero 

defendiendo nuestros principios y compromisos que nos llevaron a la Jefatura de 

Gobierno. 

Por ello pienso con responsabilidad que no es tiempo ni de futurismos ni de agendas 

personales. Desde jóvenes luchamos por una ciudad y un país más justo y a todos los 

que hicieron posible el triunfo en el 2018 nos corresponde la unidad para consolidar la 

transformación de la vida pública de México. 

Son millones con esperanza en el porvenir y no podemos ni vamos a fallar. 

Son dos proyectos de nación, el del pasado y el del futuro, el de la inclusión, la 

honestidad, la justicia y las libertades, y nosotros estamos del lado de la transformación y 

por ello hasta el último día nos guían los principios de no robar, no mentir y jamás 

traicionar al pueblo. 

En este año conmemoramos 7 siglos de fundación del México Tenochtitlán, 500 años de 

resistencia y 200 años del México independiente. Todos los días, todos, nos inspira el 

espíritu incansable de lucha de este pueblo maravilloso de la Ciudad de México, de 

nuestra entrañable Ciudad de México, histórica Ciudad de México, la grandeza de la 

Ciudad de México. 

Por ellos, por ellas luchamos todos los días por una ciudad de derechos, porque estamos 

convencidos que los derechos crean libertades, justicia social y bienestar. 

Sobre ello construimos una ciudad más justa, innovadora, basada en el conocimiento 

científico, la igualdad, la sustentabilidad y una visión esperanzadora de futuro donde nadie 

se quede atrás. Eso es lo que vive hoy nuestro país, ese es el humanismo que nos inspira 
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y nuestro mandato; y con esa convicción termino afirmando: En la ciudad, que a nadie le 

quepa la menor duda, la transformación avanza. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Gracias, doctora 

Sheinbaum. 

Tomen asiento, por favor. 

Siguiendo el orden del día, esta Presidencia realizará la contestación correspondiente al 

Informe de la doctora Claudia Sheinbaum. 

Evadiendo el riesgo absurdo, borgiano, de intentar hacer el mapa del mundo y que 

termine del mismo tamaño de lo quiere representar, no voy a volver sobre los datos, sobre 

la información.  

Como han podido observar, se trata de un informe apabullante por lo que hace a los 

logros que manifiestan los hechos. 

Antes de hacer algunas consideraciones, quiero ante todo agradecer a todos los 

protagonistas de este magnífico acto republicano que estamos concluyendo. Puesto que 

lo hemos hecho todos, es un triunfo, un éxito de todos, ante todo de los protagonistas de 

casa, las diputadas y los diputados, que han demostrado que son capaces de 

comunicarse a partir de sus pronunciamientos y de respetar al mismo tiempo los acuerdos 

logrados en la Junta de Coordinación Política de nuestra entidad legislativa. 

En segundo término, agradecer la presencia de la Secretaría Rosa Icela Rodríguez en 

representación de nuestro Presidente, Andrés Manuel López Obrador.  

En tercer término, agradecer la representación, la presencia del Poder Judicial de la 

Ciudad de México. Muchas gracias a todos, así como a los ya mencionados a lo largo de 

este acto, gracias. 

Como se ha visto, en efecto se trata de gobernar una ciudad con gran empuje hacia 

adelante, con vigorosa vocación progresista. En efecto no se trata de una ciudad pasiva o 

resignada sino de un conglomerado vivo, actuante, palpitante, respecto a esa realidad se 

ha venido actuando en los últimos tres años y particularmente en el año que transcurre. 

Pese a las calamidades, los incidentes y accidentes, particularmente ese rayo en cielo 

despejado que fue la pandemia, la Ciudad de México -hay evidencia sobrada de ello- ha 
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avanzado notablemente en los últimos tres años y particularmente durante el año que 

abarca el presente informe, son avances en los ámbitos económicos, sociales, culturales 

y políticos, hemos escuchado los detalles. 

Pero quiero subrayar un ámbito particular que a todos nos importa mucho: el ambiental. 

Recientemente la Jefa de Gobierno nos hizo el favor de invitarnos a un grupo de 

diputados de este Congreso a la inauguración del puente Periférico para conectar el 

oriente con el occidente de la ciudad, Xochimilco con Tláhuac. 

Algo que me llamó particular y personalmente la atención fue que en este acto, al margen 

de lo que implicaba esta obra para la movilidad de la ciudad, es decir el hecho de que se  

podía ir de un punto a otro, ya no en 45 minutos sino en tan sólo 12 minutos, eso es 

importante, pero lo más impacto y conmovedor para mí fue el hecho de que en ese acto 

se habló de la presencia nuevamente del croar de las ranas, del canto de los pájaros, del 

vuelo del colibrí, es decir del despertar ambiental de esa zona estratégica fundamental de 

nuestra cuenca maravillosa; de tal manera que se puede, y se demuestra con ello, realizar 

obras importantes para la ciudad, que al mismo tiempo amplíen, hagan brillar de 

esplendor nuestro medio ambiente. Ese es un logro extraordinario que esperamos que 

continúe. 

Se han producido diversos avances que no voy a detallar, más adelante haré referencia a 

un ejemplo más de carácter general. Lo importante en este momento es nuestro propósito 

de las diputadas y los diputados miembros de esta II Legislatura, según se ha expresado 

en diversas ocasiones, incluyendo la presente, lo importante, subrayo, es trabajar por y 

para la ciudad, por sus habitantes, en un marco, como lo hemos hecho, de civilidad, de 

respeto y de tolerancia.  

Se ha debatido en nuestras sesiones ordinarias con energía, pero a fin de cuentas un 

espíritu de hacer honor a nuestra responsabilidad como órgano legislativo de esta 

maravillosa ciudad. 

Estamos empeñados en sostener la relación de respeto y de cooperación entre este ente 

legislativo y el gobierno que usted, doctora Sheinbaum, representa dignamente. En esa 

ruta debemos continuar con un espíritu de nueva visión, de nueva construcción, de una 

forma, como dijo el filósofo, nueva de estar en el mundo. 

A ese propósito quisiera referirme a un punto importante. Se dice que esta nueva etapa 

del país y particularmente de nuestra ciudad, procura combatir la corrupción y los 
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privilegios y gobernar con autoridad republicana. ¿Pero qué significa esto en los hechos? 

A mi juicio, un buen ejemplo: para ser congruente con la autoridad, en la Ciudad de 

México en los últimos tiempos se suprimieron mil 712 plazas superfluas con una 

reducción en consecuencia de la estructura gubernamental de un 15 por ciento. Ahorrar 

por ahorrar, no. De lo que se trata es de dar viabilidad a las grandes transformaciones que 

requiere nuestra ciudad siguiendo la ruta nacional de nuestro Presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

Para seguir en esa dirección, la Jefa de Gobierno impulsó, con esos ahorros, la creación 

de nuevas instituciones que son importantes para la ciudad, se creó por ejemplo la 

Agencia Digital de Innovación Pública, la Comisión de Búsqueda de Personas en la 

Ciudad de México, el Instituto de Estudios Superiores de la Ciudad de México Rosario 

Castellanos, la Universidad de la Salud y se aseguró con fondos, en consecuencia, la 

transición de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal a la nueva Fiscalía 

General de Justicia de la Ciudad de México. Es decir, se siguió la estrategia central de 

mejorar las instituciones de la ciudad para servir a sus ciudadanos, articulando austeridad 

con innovación, con impulso transformador. Esa es, a mi juicio, la síntesis de la tarea que 

tenemos comprometida y eso es lo que a nuestro juicio nos ha presentado la Jefa de 

Gobierno con su Informe que leído con detenimiento y que resumo en la voluntad de 

impulsar no solo las instituciones de nuestra ciudad, sino las prácticas que conduzcan a 

mejorar la vida de nuestros ciudadanos sin afectar, sino al contrario, hacer que renazca y 

que brille la democracia en nuestra sociedad. La democracia no es silencio, la democracia 

es comunicación. La democracia no se desarrolla solo en el espacio, también en el 

tiempo, estamos en proceso de construcción de esta democracia ciudadana y hemos 

hecho hoy una contribución muy importante en esa dirección con este acto y en esa ruta, 

insisto, debemos continuar. 

Muchas gracias a todos los diputados y a las diputadas, hemos cumplida. 

Gracias, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México. 

Gracias a todos. 

Se solicita a la comisión de comisión de cortesía que acompañe a la doctora Claudia 

Sheinbaum, a la salida de este Recinto cuando ella así lo decida. Muchas gracias. 

(La comisión de cortesía cumple con su cometido) 
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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Agotados los asuntos en 

cartera, se levanta la sesión y se cita para la Sesión Solemne, vía remota, que tendrá 

lugar el día domingo, 19 de septiembre del año en curso, a las 09:00 horas. 

Se levanta la sesión. 

 

 

 (12:45 horas) 

 

 

 

 

 

 


